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Структура незаконного промысла изменилась. 
Изменились ли масштабы?

Под  
корейскую закуску 

Три подвига 
Сергея Кубынина
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> АКТУАЛЬНО <

В СРПК – 
смена караула

www.милано.сайт
Телефон: 8-963-831-65-55, ежедневно, круглосуточно

Адрес: г. Петропавловск-Камчатский,  
проспект Победы, 32.

Р а з м е с т и т 
до 70 чело-
век по цене 
700 рублей 
с человека в 
сутки

Скидки

Реклама

Обвинению  
не хватило  

70 граммов 
икры

13 октября состо-
ялось очередное 
заседание прези-
диума Союза рыбо-
промышленников 
и предпринима-
телей Камчатки. 
Первым на повест-
ке дня стал вопрос 
об утверждении в 
должности нового 
исполнительного 
директора союза 

Сергей Красильников, который 
успешно трудился на этом посту с 
момента основания СРПК, уехал по-
корять новые вершины в другой Пи-
тер – на Неве. Нашему полуострову 
Сергей Юрьевич – «человек, активно 
защищающий интересы рыбаков 
Камчатки», как выразился министр 
рыбного хозяйства Владимир Гали-
цын, – отдал без года 30 лет, большую 
часть из которых посвятил развитию 
рыболовства в регионе. Замену та-
кому ценному кадру в наше время, 
согласитесь, найти очень непросто. 
Порой «старой гвардии» просто не-
кому передать свой опыт. Мало кто 
сейчас обладает необходимыми зна-
ниями и смелостью, чтобы противо-
стоять огромной государственной 
машине, сминающей на своем пути 
интересы простых граждан целых 
регионов, расположенных далеко от 
МКАД. Впрочем, Сергей Юрьевич сам 
позаботился о замене и предложил на 
эту должность кандидатуру Дмитрия 
Данилина. Ему 52 года, в 1989 году 
окончил Горьковский государствен-
ный университет им. Лобачевского 
по специальности «Биолог», успешно 
защитил кандидатскую диссертацию. 
Много лет трудился в КамчатНИРО, 
предыдущая должность – начальник 
отдела мониторинга водных биоло-
гических ресурсов СВТУ ФАР. Состав 
президиума проголосовал за Дмитрия 
Диомидовича единогласно.

> Продолжение на стр. 6 <

Ночь,  
лагуна, cапоги

Карагинский районный суд с подачи полиции установил новые квалифицирующие 
признаки браконьера. Среди них – наличие сапог. Исходя из этого, во избежание 
уголовного преследования надевать резиновые штаны рыбакам тоже не 
рекомендуется

ХОСТЕЛ «МИЛАНО»
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  ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ 
УЕХАЛ НА САХАЛИН

Бывший сити-менеджер Пе-
тропавловска Дмитрий Зайцев 
получил предложение возгла-
вить министерство ЖКХ в Са-
халинской области. Об этом 
сообщают наши сахалинские 
коллеги из информагентства 
Sakh.com.

Дмитрий Зайцев начинал 
трудовой путь в рыбкоопах. За-
нимал различные должности в 
администрациях Мильковско-
го и Елизовского районов. С 
2008 года работал на руководя-
щих постах в северо-восточном 
управлении Росрыболовства и 
Севвострыбводе. 9 июня 2011 
года вступил в должность гла-
вы администрации Елизовского 
района.

11 сентября 2015-го Д. Зайцев 
стал сити-менеджером Петро-
павловска. По контракту он дол-
жен был занимать этот пост два 
года, однако 10 октября 2016-го 
ушел в отпуск с последующим 
увольнением. Сообщалось, что 
Зайцев должен был возглавить 
краевое агентство по обраще-
нию с отходами. Однако экс-
глава администрации столицы 
Камчатки перевелся на Сахалин, 
где получил предложение, кото-
рое счел, очевидно, более при-
влекательным.

Любопытно, что в Правитель-
стве Сахалинской области уже 
есть один Зайцев: Антон Зайцев 
возглавляет министерство спор-
та и молодежной политики.
Соб. инф.

18 октября 
государственному 
академическому 
корякскому 
национальному 
ансамблю танца 
«Мэнго» им. А.В. Гиля 
(губернаторскому) 
исполнился 51 год

Коллектив, существующий уже более по-
лувека, продолжает активную творческую 
деятельность. Так, в сентябре «Мэнго» побы-
вал в селе Никольском на острове Беринга. 
Там ансамбль дал бесплатный концерт – в 
подарок жителям Алеутского района, кото-
рые отмечали юбилейную годовщину от-
крытия Командорских островов. Артисты 
продолжают репетиции, ведя подготовку к 
будущим выступлениям.

Ансамбль «Мэнго» был основан 18 октя-
бря 1965 года Александром Гилем, собрав-
шим коллектив из танцоров-любителей. 
Первые гастроли в 1967 году в Петропав-
ловске, Хабаровске, Москве со спекта-
клем «Мэнго», поставленным по мотивам 
древней корякской легенды, принесли 
ансамблю популярность. В 1974 году ан-
самбль получил статус профессионально-
го, гастролировал по всему миру. Ему была 
присуждена золотая медаль Х Всемирного 
фестиваля молодежи и студентов в Берли-
не в 1973 году. В 2000 году руководство ан-
самблем принял хореограф Марк Нюмен, 
восстановивший многие постановки Алек-
сандра Гиля. В 2005 году ансамблю было 
присвоено имя Гиля.

Ансамбль «Мэнго» является уникальным 
явлением в искусстве коренных народов по-
луострова, благодаря которому удалось не 
только сохранить, но и создать оригиналь-
ную, самобытную школу корякской хорео-
графии, состоящей из элементов неповтори-
мой культуры народов Камчатки.
Соб. инф.

> Поздравляем <

«Мэнго» отметил день рождения

В Елизове на улице 
Гришечко, 7а 
открылся новый 
рыбный магазин. 
Минрыбхоз края 
ставит перед 
бизнесом задачу 
обеспечить 100% 
потребности 
жителей региона в 
рыбе камчатского 
производства по 
доступным ценам

Сеть розничных магазинов, в 
которых продукция рыбопромыш-
ленных предприятий продается 
без посредников и значительных 

торговых наценок, развивается 
при поддержке министерства рыб-
ного хозяйства края. На этот счет 
есть поручение губернатора Вла-
димира Илюхина.

В крае уже работает 27 таких 
торговых точек. Открытие в Елизо-
ве магазина под маркой «41 реги-
он» стало очередным итогом этой 
работы, которая порой встречает 
барьеры. Как рассказывала наша 
газета, елизовские чиновники не 
особо приветствовали этот проект. 
Открытие магазина несколько раз 
откладывалось. И все же, несмотря 
на противодействие, он начал рабо-
тать.

«Здесь гарантировано высокое 
качество рыбопродукции, а цены 
ниже, чем в других магазинах, 
где торгуют не от первого лица, 
а через посредников, – рассказал 
заместитель председателя прави-
тельства края – министр рыбно-
го хозяйства Владимир Галицын, 
посетивший новый магазин. – 

Эта последовательная системная 
работа при участии наших со-
циально ответственных рыбохо-
зяйственных организаций будет 
продолжена. В итоге мы планиру-
ем обеспечить 100% потребности 
жителей региона в рыбе камчат-
ского производства по доступным 
ценам».

В свою очередь, представители 
торгового дома «Сокра», развиваю-
щие сеть «41 регион» на Камчатке, 
заверили, что готовы оперативно 
реагировать на все замечания и по-
желания покупателей.

«Прежде всего, мы работаем 
для людей. Все пожелания, кото-
рые у наших посетителей возник-
нут, мы будем рассматривать и 
работать в данном направлении, 
– рассказал финансовый директор 
ООО «Торговый дом «Сокра» Алек-
сандр Кривченко. – В своей работе 

наша компания руководствуется 
четырьмя основными правилами. 
Доступная цена – это раз, высокое 
качество продукции – два, хоро-
шее обслуживание покупателей 
– это три, и четыре – это расшире-
ние сети наших магазинов. Будем 
стараться открывать их в разных 
районах Петропавловска-Камчат-
ского, Елизова, в планах также Ви-
лючинск».

На Камчатке сегодня работают 
порядка 10 торговых точек группы 
компаний «41 регион», включая 
магазин «Океан» в Петропавловске-
Камчатском. Качественную рыбную 
продукцию по ценам производи-
телей также можно приобрести на 
выставках-ярмарках камчатских то-
варопроизводителей, в фирменных 
магазинах других рыбопромышлен-
ных организаций региона.
Соб. инф.

Купи рыбку,  
большую и маленькую
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«Питомник был открыт в 2014 
году. Все началось с двух щенков. 
Сегодня здесь содержится уже 25 
собак разных возрастов. Приоб-
ретен и необходимый спортивный 
инвентарь. Пока ребята будут из-
учать теорию, а как выпадет снег, 
приступят и к практическим за-
нятиям. Интерес у детей есть. 
Уверены, что вскоре они составят 
достойную конкуренцию постоян-
ным участникам гонки «Дюлин», 
– рассказал руководитель админи-
страции Корякского округа Вячес-
лав Падерин.

На первом установочном заня-
тии ребята познакомились со своим 
наставником – участником стартов 
традиционной камчатской экстре-
мальной гонки на собачьих упряж-
ках «Берингия» Анатолием Ларио-
новым. Опытный каюр согласился 
вести в школе практические заня-
тия. С начинающими спортсмена-
ми он поделится знаниями о том, 

как воспитывать собак, готовить их 
к длительным переходам.

«Раньше много было собак, и нарт 
было много, и ездили в основном на 
них. Сейчас на снегоходы перешли 
и о собаках начали забывать. Но те-

перь опять это направление возрож-
дается. Дело хорошее, интересное», 
– сказал Анатолий Ларионов.

К первой встрече с учащимися 
школы специалистами КГБУ «Кам-
чатЭтноСервис» была подготовлена 
тематическая выставка. Ребятам 
представили фотографии извест-
ных камчатских каюров, снимки 
ездовых собак различных пород.

«Моя тетя раньше в «Берингии» 
принимала участие. Я тоже хочу ка-
таться на нартах», – отметила начи-
нающий каюр Светлана Чуношева.

Вячеслав Падерин добавил, что 
активная работа по возрождению 
северного ездового собаководства 
проводится и в других северных 
селах Камчатки. Так, специалисты 

«КамчатЭтноСервиса» оказывают 
поддержку юным каюрам, занима-
ющимся на базе питомника в селе 
Лесная Тигильского района.

Соб. инф.

3> 1 декабря «Морозная» начнет свою работу < Регион

На севере Камчатки  
открыли школу юных каюров

В Палане произведен 
набор первой учебной 
группы школы юных 
каюров. Занятия с 
детьми и подростками 
организованы на базе 
питомника ездового 
собаководства, 
созданного при 
содействии КГБУ 
«КамчатЭтноСервис»

«В этом году мы заверша-
ем работы второго этапа благо-
устройства, – рассказал директор  
СДЮШОР «Морозная» Виктор Бо-
гун. – Отсыпали и укатали новые 
парковочные площадки, оборудо-

вали освещение стоянок. Террито-
рия внутри базы теперь полностью 
заасфальтирована, поставлено но-
вое ограждение. В финишной зоне, 
где дети с родителями обычно 
катаются на снегокатах и санках, 

установили новую защитную сеть 
категории А».

На горнолыжной базе выпол-
нен монтаж системы освещения, 
проложена новая трасса с про-
межуточной станции кресельной 
канатной дороги. На площадке у 
административного корпуса по-
строен пьедестал для награждения, 
установлены флагштоки.

«Заканчиваем работу по обслу-
живанию турникетов. Хотим усо-
вершенствовать систему доступа 
на канатную дорогу. В прошлом 
году, когда на протяжении месяца 
стояли сильные морозы, автомати-
ка давала сбои. Решили установить 
туда обогрев. Монтаж выполняют 
специалисты компании, которая 
поставляла это оборудование, 
– добавил Виктор Богун. – В бли-
жайшие дни также завершим об-
устройство площадки на верхней 
станции, где находится зона вы-
садки. Для удобства спортсменов 
и туристов там будет установлен 
деревянный помост».

Активно к сезону готовятся и 
воспитанники специализирован-
ной детско-юношеской спортив-
ной школы олимпийского резерва 
по горнолыжному спорту «Мороз-
ная». В этом году для обеспечения 
работы школы были приобретены 
два новых автобуса, оборудован-

ных для перевозки детей. Обнов-
лен спортивный инвентарь. Но-
вые комплекты лыж и экипировки 
приобретены и для воспитанников 
школы, и для посетителей пункта 
проката.

«Когда будет стабильно стоять 
температура ниже минус 5 граду-
сов, мы включим систему осне-
жения, которая у нас работает на 
нижнем участке, и начнем трени-
роваться. Как выпадет достаточное 

количество естественного снега, 
сможем принимать всех желаю-
щих», – сказал Виктор Богун.

По его словам, зимой на терри-
тории базы будет работать кафе 
под купольной конструкцией. Так-
же здесь появится дополнительный 
терминал для продажи штрих-
кодовых билетов и пополнения 
счета пластиковых карт на проход 
на подъемники.
Соб. инф.

> Спорт <

«Морозная» готовится к старту
Горнолыжная база «Морозная» будет 
полностью готова к старту нового 
спортивного сезона к 1 декабря. Сейчас 
здесь завершаются подготовительные 
работы
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На Дальнем 
Востоке 
завершилась 
красная путина. 
Пришло время 
подвести итог 
и оценить 
перспективы на 
будущее

>Кирилл МАРЕНИН
О некоторых аспектах лососевого 

промысла мы беседуем с Сергеем Коро-
стелёвым, координатором программы 
по устойчивому рыболовству камчат-
ского/берингийского экорегионально-
го отделения Всемирного фонда дикой 
природы.

– Сергей Георгиевич, существуют 
ли методики определения нелегаль-
ного вылова? Можно ли подсчитать, в 
каких объемах незаконно добывается 
лосось?

– Такие методики есть. В 2008 году 
были опубликованы результаты со-
вместной работы специалистов Кам-
чатНИРО при участии Всемирного 
фонда дикой природы по определению 
браконьерского вылова тихоокеанских 
лососей на Камчатке. Согласно этим 
подсчетам, с 2002-го по 2006 годы доля 
нелегального улова составляла порядка 
60 процентов от легального. Если в сред-
нем ежегодно законно добывалось 90 
тысяч тонн лосося, то незаконный вылов 
составлял около 54 тысяч тонн.

– После 2008 года нелегальный вы-
лов остался на том же уровне?

– Нет, в процентном отношении он 
сократился, потому что изменилась 
структура незаконного промысла. До 
2008 года основную долю в нем занима-
ло промышленное браконьерство – не-
легальный вылов рыбопромышленных 
предприятий.

До 2008-го промысел тихоокеанских 
лососей был разрешен в рамках обще-
го допустимого улова (ОДУ). Этот объ-
ем был жестко лимитирован, изменить 
его в ходе путины было очень тяжело. 
Зачастую, когда промысловая обстанов-
ка позволяла вылавливать сверх ОДУ, 
компании шли на это, не дожидавшись 
разрешения, которое могло прийти с 
большим опозданием. Это и считалось 
промышленным браконьерством.

С 2009-го тихоокеанские лососи вы-
ведены из ОДУ. Предложен более гиб-
кий механизм их освоения – рекоменду-
емый вылов. Он позволяет оперативно 
корректировать объемы добычи. Ком-
паниям больше не надо месяцами ждать 
разрешения на дополнительный вылов 
либо ловить сверх разрешенного объ-
ема на свой страх и риск.

Кроме того, в 2008-м за предпри-
ятиями были закреплены рыбопромыс-
ловые участки на долгосрочный период 
(20 лет). Фирмы, получившие участки 
по итогам конкурсов, стали более раци-
онально и бережно относиться к лососе-
вому ресурсу.

Еще один шаг, который помог свести 
промышленное браконьерство на нет, 
– бассейновая олимпийская система. 
Эта система практикуется на Камчат-
ке с 2010 года. Заключается она в том, 
что объемы вылова выделяются не на 
конкретные участки, а на бассейны во-
доемов. Рыбаки, работающие в данном 
бассейне, осваивают общий объем по 
соревновательному принципу. Система 
построена таким образом, что перелов 
исключается.

– И все-таки браконьерство про-
должает существовать в других фор-
мах. Как оцениваются его объемы 
сегодня?

– В современный период преоблада-
ет три вида незаконного вылова тихоо-
кеанских лососей: криминальное, быто-
вое (для личного потребления), а также 
промысел под видом традиционного 
рыболовства коренных малочисленных 
народов, который осуществляют лица, 
не имеющие отношения к КМНС.

По оценкам моего коллеги из Кам-
чатНИРО, кандидата биологических 
наук Евгения Шевлякова, криминаль-
ное и бытовое браконьерство обеспечи-
вает ежегодное изъятие до 15–20 тысяч 
тонн лососей, или 5–10% всех уловов. 
Браконьерство под видом традицион-
ной хозяйственной деятельности спо-
собно обеспечивать ежегодное неле-
гальное изъятие до 10 тысяч тонн, или 
порядка 3–5% от общих подходов лосо-
сей к камчатским берегам.

– Есть ли у вас рецепты борьбы с 
этим социальным злом?

– Мы поддерживаем инициативу 
Правительства Камчатского края уста-
новить административную ответствен-
ность за незаконную транспортировку, 
хранение и сбыт тихоокеанских лососей 
и продукции из них.

Мы также считаем, что необходимо 
изменить порядок предоставления и 
использования ресурсов в целях тради-
ционного рыболовства. На наш взгляд, 
возможность продавать улов, добытый 
под маркой КМНС, стимулирует брако-
ньерство.

Самый эффективный способ снизить 
браконьерский промысел – предложить 
людям возможность заработать закон-
ным способом. В этом плане очень инте-
ресен опыт Сахалина, где расширяются 
возможности прибрежного промысла 
для местного населения. Если жителям 
прибрежных поселков разрешат выхо-
дить в «прибрежку» и добывать морские 
ресурсы, они смогут отказаться от неле-
гальной рыбалки на реках.

– Можно ли восполнить потери, 
которые понесли лососевые запасы 
на Камчатке в результате 
браконьерства, путем 
строительства рыбораз-
водных заводов? Как вы 
относитесь к участию в 
этом процессе бизнеса?

– Такая перспектива нас очень бес-
покоит. В свое время мы провели эконо-
мический анализ деятельности камчат-
ских рыбоводных заводов. Выяснилось, 
что экономически они абсолютно не-
эффективны. Затраты, которые несут 
эти заводы на воспроизводство одного 
килограмма рыбы, составляют до 3 ты-
сяч рублей. Сегодня их деятельность фи-
нансирует государство.

Что произойдет, если этим займется 
бизнес? Для частной компании глав-
ная цель – получить прибыль. Чтобы 
восполнить свои расходы и заработать 
дополнительно, она должна помимо 
рыборазводной деятельности вести 
промысел. Если ей это позволят, то про-
мысловый пресс на лосося вырастет 
трехкратно в тех водоемах, в которых 
работают рыборазводные заводы. Во-
первых, промысел будут вести фирмы, 
которые ранее получили здесь рыбопро-
мысловые участки. Во-вторых, промы-
сел будет вести завод. В-третьих, завод 
будет еще дополнительно вылавливать 
рыбу, чтобы получить икру и заложить 
ее на инкубацию.

Мы предлагаем развивать искус-
ственное воспроизводство лосося толь-
ко в тех водоемах, где нет естественных 
нерестилищ. Кроме того, для наиболее 
рациональной деятельности логично 
предлагать рыборазводные заводы на 
тех реках, где рыбопромысловые участ-
ки принадлежат одному пользователю, 
ему же будет принадлежать ЛРЗ.

– Уже две камчатские компании 
сертифицировали свой лососевый 
промысел по стандартам Морского 

попечительского совета 
(MSC). Сертификат 
MSC гарантирует в 
том числе, что за-

пасам рыбы на 
промыс ле 

ничто не угрожает. Но мы знаем, что 
угроза есть – от браконьерства. Не яв-
ляется ли это обманом потребителя, 
который «купится» на эмблему MSC?

– Угроза есть. Но не от компаний, 
которые получили сертификат. Он 
гарантирует, что эти компании отно-
сятся к промыслу ответственно и обя-
зуются принимать меры для снижения 
браконьерского пресса. Они прини-
мают участие в финансировании на-
учных исследований состояния попу-
ляций лосося, работы общественных 
инспекторов. Группа общественных 
инспекторов в бассейне реки Большой 

начиналась с 10 человек. Сегодня она 
насчитывает порядка 40 человек, дея-
тельность которых совместно поддер-
живают местные рыбопромышленни-
ки и наш фонд.

Сертификация MSC является наи-
более значимым в мире показателем 
экологически рационального рыболов-
ства. По приблизительным оценкам, со-
вокупный улов лосося двух камчатских 
компаний на промысловых участках в 
сертифицируемых районах в этом году 
составил 20 тысяч тонн – почти 10% от 
уловов лосося на Камчатке.

– В последнее время развернулась 
дискуссия по поводу использования 
жаберных сетей. На ваш взгляд, дей-
ствительно ли жаберные сети угро-
жают запасам лососей? Почему эта 
проблема возникла именно сейчас?

– Морские рыбопромысловые участ-
ки на западном побережье Камчатки, 
которые расположены севернее устья 
реки Большой, изначально предна-
значались для промысла ставными не-
водами. Основной объект промысла 
– горбуша. 2014–2015 годы были не-
урожайными на горбушу для Западной 
Камчатки. Владельцы морских участ-
ков провели своего рода «аутсорсинг» и 
передали часть своих участков в аренду 
небольшим группам рыбаков, которые 
применили жаберные сети. Их промы-
сел оказался очень эффективным. Но 
выяснилось, что лов жаберными сетя-
ми никак не регламентирован и носит 
стихийный характер. Чтобы его упо-
рядочить, нужны изменения в правила 
рыболовства, которые сейчас обсужда-
ются.

– Ваша организация активно бо-
ролась за запрет дрифтерного лова 
лососей в исключительной эко-
номзоне России. С января 2016-го 

он запрещен. Оправдываются ли 
надежды, которые возлагались на 

это решение?
– Да. Рекордный вылов кеты в 

Усть-Камчатском районе, увеличе-

ние вылова нерки в Карагинской и Пе-
тропавловск-Командорской подзонах 
– явное следствие того, что рыба не была 
изъята в море дрифтерными сетями. Эф-
фект будет нарастать со временем. Осо-
бенно это станет заметно на промысле 
чавычи. Чавыча должна нагуливаться 
в море не менее четырех лет. Ранее эта 
рыба по четыре сезона подряд стано-
вилась объектом дрифтерного лова. Ей 
просто не давали вырасти до своего мак-
симального размера. В течение ближай-
ших лет должно произойти увеличение 
размеров чавычи, которая будет захо-
дить в камчатские реки, и ее количества.

Кроме того, прекратится уничтоже-
ние морских птиц и млекопитающих, 
которые массово гибли в дрифтерных 
сетях.

– Защитники дрифтерного про-
мысла пугали нас тем, что в случае 
его запрета для японских рыбаков в 
нашей экономзоне они выйдут в от-
крытые воды и станут добывать ло-
сося бесконтрольно. Может ли такое 
произойти?

– Нет. Промысел анадромных видов 
рыб за пределами исключительных эко-
номических зон прибрежных государств 
в северной части Тихого океана регули-
рует международная межправитель-
ственная комиссия НПАФК, в которую 
входят Россия, США, Канада, Япония, 
Республика Корея. По решению НПАФК 
промысел анадромных видов рыб в этих 
водах в период нагула запрещен. Стра-
ны – участницы НПАФК обязаны данное 
решение соблюдать.

– В адрес российской отраслевой 
науки все чаще звучат упреки в сла-
бых прогнозах. Например, в 2016 году 
стартовый прогноз для западного по-
бережья составлял всего 8 тысяч тонн 
горбуши. Но рыба подошла в гораздо 
большем объеме. Получается, наука 
не знает, какими запасами лосося рас-
полагает Дальний Восток. Это нега-
тивно влияет на рациональность про-
мысла. На ваш взгляд, кто виноват?

– Отвечу как бывший директор Кам-
чатНИРО. Когда я занял эту должность 
в 2008 году, институты в качестве ма-
териальной поддержки получали квоты 
на вылов биоресурсов. Если курс дол-
лара рос, соответственно, росла отдача 
от этих квот. В 2009-м науку перевели 
исключительно на бюджетное обеспе-
чение. Сумма, которую выделяет ей 
бюджет, за восемь лет практически не 
изменилась. Если учесть инфляцию, то 
фактически финансирование упало в 
3–4 раза. В результате страдают научные 
программы, исследования. На них не 
хватает денег. Их сокращают. Катастро-
фически низкое финансирование рыбо-
хозяйственной науки может привести к 
катастрофическому снижению вылова 
отечественных рыбаков.

– Долго ли наша наука еще протя-
нет на голодном пайке? На сколько 
лет ей хватит тех данных, которые 
были собраны ранее?

– За десятки лет накоплено достаточ-
но много знаний. Их еще будет хватать 
некоторое время для того, чтобы мы 
имели представление о состоянии во-
дных биоресурсов. Но в этих знаниях 
уже заметны пробелы, которые будут 
расти. Дальнейшее зависит от продол-
жительности жизни конкретного вида 
рыб. Если вид долгоживущий, то инфор-
мация, которая накоплена о нем, может 
считаться актуальной лет 10. Если он 
короткоживущий – то гораздо меньше 
времени. Например, горбуша живет ме-
нее двух лет. Если информацию о ней не 
обновлять раз в два года, то наши пред-
ставления и прогнозы относительно 
этой рыбы станут очень далеки от ис-
тины.<

Сергей Коростелёв: «Изменилась 
структура незаконного промысла»

> Криминальное и бытовое браконьерство ежегодно изымает до 20 тыс. тонн лососей <

КАТАСТРОФИЧЕСКИ НИЗКОЕ 
ФИНАНСИРОВАНИЕ РЫБОХОЗЯЙСТВЕННОЙ 
НАУКИ МОЖЕТ ПРИВЕСТИ К 
КАТАСТРОФИЧЕСКОМУ СНИЖЕНИЮ ВЫЛОВА 
ОТЕЧЕСТВЕННЫХ РЫБАКОВ
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Капитан судна 
«Регул», которого 
обвиняли в 
сокрытии от 
учета 70 граммов 
икры, признан 
невиновным. 
Сахалинский 
областной суд 
не нашел в его 
действиях состава 
административного 
правонарушения

>Сергей НИКОЛАЕВ

СТР «Регул» камчатской фирмы 
«Поларис» занимался приемкой и 
переработкой лосося у берегов Са-
халина летом 2015 года. 31 июля 
сотрудники пограничного управле-
ния по Сахалинской области прове-
рили судно и пришли к выводу, что 
в трюме находится семь неучтенных 
ящиков горбушевой икры (157,5 кг). 
В отношении капитана возбудили 
дело по ч. 2 ст. 8.17 КоАП («Нару-
шение правил промысла водных 
биоресурсов»). Судно арестовали и 
привели в Корсаков с опечатанным 
трюмом.

В порту «Регул» был снова до-
смотрен. При очередном пересчете 
продукции оказалось, что ящиков 
с икрой на судне ровно столько, 
сколько учтено капитаном. То есть, 
пограничники просто ошиблись во 
время проверки судна в море и на-
считали ящиков больше, чем было 
на самом деле.

Однако административное дело 
не прекратили. Более того, в отно-
шении капитана возбудили второе 
дело по той же статье в связи с об-
наружением новых «излишков»:  
16 кг кеты, которые находились в 
распакованном мешке, и 70 грам-
мов икры, сиротливо лежавших на 
полу трюма.

Капитан, его помощник и судо-
вой повар пояснили, что 16 кг кеты 
не являлись результатом промысла 
СТР «Регул», а были получены для 
питания экипажа. Обсуждать за-
конность происхождения 70 грам-
мов икры, которые поместятся в 
несколько чайных ложек, просто 
как-то неприлично в масштабах 
СТР и его производственной дея-

тельности. Даже если признать это 
излишками, то они более чем укла-
дывались в 5-процентную погреш-
ность, которую допускают правила 
рыболовства при определении веса 
продукции.

Однако пограничное управление 
по Сахалинской области мертвой 
хваткой вцепилось в эти граммы 
и килограммы, всерьез выясняя, 
сколько сырца было потрачено на 
их производство. «Регул» был дваж-
ды арестован (по каждому из дел) 
и простоял в Корсакове более двух 
месяцев. Всю продукцию, которая 
находилась на его борту, тоже аре-
стовали.

Оба дела ушли в Южно-Сахалин-
ский городской суд, где их объеди-

нили в одно производство. 29 октя-
бря 2015 года капитан СТР «Регул» 
был признан виновным в сокрытии 
от учета 7 ящиков рыбопродукции, 
которых не существовало, 16 кг 
кеты и 70 граммов икры. Штраф со-
ставил однократную стоимость этих 
водных биоресурсов – 177 102 рубля.

Суды второй инстанции редко 
пересматривают и меняют решения 
по делам такого рода в пользу рыба-
ков. Дело капитана СТР «Регул» – как 
раз тот редкий случай. Сахалинский 
областной суд, куда с жалобой обра-
тилась защита капитана, разобрался 
в ситуации объективно.

Он признал, что неучтенных 
ящиков с икрой, с которых началось 
административное преследование 

капитана, на судне не было. Отно-
сительно 16 кг кеты суд пришел к 
выводу, что эта продукция была дей-
ствительно получена для питания 
экипажа (материалами дела данный 
факт даже не опровергался).

Теперь по поводу 70 граммов 
икры. Цитирую решение суда: «Ука-
занные 16 кг кеты и фрагмент ясты-
ка икры составляют отклонение 
менее пяти процентов от предвари-
тельно заявленного капитаном про-
дукции, что допускается правилами 
рыболовства».

В итоге суд не нашел в действиях 
капитана состава административ-
ного правонарушения и постановил 
прекратить производство по делу. 
Постановление Южно-Сахалинско-
го городского суда от 29 октября 
2015 года отменено.

Этот «кейс» показывает, насколь-
ко грубо порой работают контро-
лирующие органы, не желая при-
знавать своих ошибок и причиняя 
законопослушным предприятиям 
миллионные убытки. Очевидно, са-
халинские пограничники поняли, 
что необоснованно задержали суд-
но, когда повторно проверили его 
в порту. Но вместо того, чтобы от-
пустить судно, они решили любой 
ценой оправдать свои действия, 
докопавшись до 70 граммов икры. 
В результате фирма понесла огром-
ный ущерб. И для нее эта история 
еще не закончилась.

В отношении судовладельца тоже 
возбуждено административное 
дело. Тот же судья, который признал 
капитана СТР «Регул» виновным, 
привлек компанию к администра-
тивной ответственности. Это по-
становление обжаловано. Однако 
жалоба пока не рассмотрена по су-
ществу.<
По материалам камчатской 
коллегии адвокатов «Защита»

- 

>  Позиция таможни по декларированию тары остается неизменной < Крупным планом

>Алексей ПЛАТОНОВ

Мешки, коробки и прочая су-
довая тара – неотъемлемая часть 
производства на рыбацком флоте. 
Без них судно не может выпол-
нять свою работу (производить, 
хранить, перевозить рыбопродук-
цию). Поэтому рыбаки считают 
тару таким же судовым припасом, 
необходимым для эксплуатации 
судна, как топливо или продоволь-
ствие для экипажа.

В свою очередь, таможня не 
признает тару припасом. По ее 
мнению, без тары судно может 
вполне функционировать. Стало 
быть, мешки и коробки, с которы-
ми судно выходит в рейс, можно 
отнести к категории товаров.

Чем является тара с точки зре-
ния Таможенного кодекса – вопрос 
не только теоретический. У него 
есть своя цена, ведь товар в отли-
чие от припаса должен проходить 

процедуру декларирования полно-
стью с уплатой таможенных плате-
жей.

Работа фискальных органов со-
стоит в том, чтобы повышать уро-
вень платежей в бюджет. С этим не 
поспоришь. Плохо, что эта задача 
решается не только правдами, но 
и неправдами. В нашем случае та-
можня явно грешит против исти-
ны. Это мнение не только рыбаков, 
но и Фемиды.

Осенью 2016 года арбитражный 
суд признал незаконным решение 
таможни отнести тарный матери-
ал к товарам. К такому выводу он 
пришел, рассматривая заявление 
ООО «Роскамрыба» (дело № А24-
529/2016).

В ноябре 2015 года рыболовное 
судно упомянутой фирмы собира-
лось выйти из Петропавловска на 
промысел. Капитан подал в Кам-
чатскую таможню две декларации. 
Одна – на судовые припасы, в ко-

торой он указал тару. Вторая – на 
судно.

Таможня отказалась их реги-
стрировать, требуя задеклариро-
вать тару как товар. Это повлекло 
для фирмы простой судна и прочие 
расходы. Она обратилась в Арби-
тражный суд Камчатского края с 
просьбой признать решение та-
можни незаконным и взыскать с 
таможенной службы убытки, кото-
рые, по оценке ООО «Роскамрыба», 
составили более 195 тысяч рублей.

Как сказано выше, 
суд принял решение 
в пользу рыбаков. 
Правда, он уменьшил 
сумму компенсации, 
которую требовал су-
довладелец, примерно 
в десять раз.

Таможня пыталась 
обжаловать это реше-
ние, но Пятый арби-
тражный апелляцион-
ный суд оставил его без 
изменений.

Может ли рыбацкое 
сообщество считать это 
победой? Возможно. Но 

эта победа скорее моральная, по-
тому что практически она мало что 
меняет. Ведь это не первый случай, 
когда суд признает незаконным 
требование таможни относитель-
но тароупаковочного материала.

Можно вспомнить аналогич-
ный спор между Камчатской 
таможней и ЗАО «Акрос» двух-
летней давности (дело № А24-
1529/2014), который дошел до 
Верховного суда России. Тогда 
таможню тоже признали непра-

вой, но она себя неправой все 
равно не считает.

В 2015-м Дальневосточное та-
моженное управление известило 
рыбаков, что позиция таможенных 
органов по декларированию тары 
остается неизменной, а решения 
судов касаются только конкретных 
единичных случаев.

В том же году полномочный 
представитель президента РФ в 
ДВФО Юрий Трутнев поручил Фе-
деральной таможенной службе и 
министерству сельского хозяйства 
разобраться с вопросом таможен-
ного декларирования тароупако-
вочных материалов. Но это пору-
чение не исполнено.

Так что, уважаемые рыбаки, 
если хотите, декларируйте тару 
как припас, а потом судитесь с та-
можней. Вполне вероятно, что суд 
встанет на вашу сторону. Но что 
вам это принесет, кроме дополни-
тельных издержек? Очевидно, что 
в суд должны обращаться не фир-
мы – одиночки, а крупная обще-
ственная рыбацкая организация, 
которая добьется судебного реше-
ния в интересах всей отрасли.<

> Закон <

Денежные мешкиАрбитражный суд снова признал 
незаконным требование таможни 
декларировать тару как товар. Для 
рыбаков это победа, но лишь моральная, 
потому что практически она мало что 
меняет

Обвинению не хватило  
70 граммов
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>Дарья КОЖЕМЯКА

НАУЧИМ И ПЕРЕУЧИМ
Далее речь пошла о животре-

пещущем кадровом вопросе в ры-
бацкой отрасли Камчатки. Перед 
рыбаками выступил заместитель 
руководителя Агентства по заня-
тости населения и миграционной 
политике Камчатского края Олег 
Кормильцев. Он рассказал о том, 
каким образом агентство может 
помочь рыболовецким предпри-
ятиям в подготовке специалистов 
для отрасли через биржу труда. 
Рассказал о портале «Работа в Рос-
сии» по подбору вакансий, о том, 
что агентство готово переквали-
фицировать трудяг со всей стра-
ны для работы на предприятиях 
нашего региона. Как известно, 
потребность в морских кадрах у 
нас огромная. Крупным и мелким 
фирмам приходится выписывать 
людей из дальних регионов, пото-
му что своих подготовить пробле-
матично.

Не так давно по просьбе Мин-
рыбхоза Камчатского края союз 
кинул клич и собрал данные о по-
требностях местных предприятий. 
Оказалось, что для полноценной 
работы не хватает примерно 3,5 ты-
сячи квалифицированных работни-

ков. Это не только командный со-
став, но и машинисты, мотористы, 
токари, слесари, тралмастера, ги-
дроакустики, шкиперы, боцманы, 
матросы… Продолжать можно дол-
го. Бесконечно штампуя юристов 
и менеджеров, наши вузы и сузы 
давно перестали утолять кадровый 
голод полуострова. К примеру, Кам-
чатский морской энергетический 
техникум вроде и сохранил в своем 
названии отголоски направленно-
сти на рыбную отрасль, но по фак-
ту выпустил за прошлый год всего 
7 механиков. Лишь двое из них 
пошли на флот. А когда-то выпуск-
ников было 80. КГТУ выучил аж 4 
(!) штурмана. При том, что вуз, на 
секундочку, находится под крылом 
Росрыболовства…

Естественно, агентству было 
бы проще сократить расходы и пе-
реучить местных работников, чем 
искать на материке. Но есть про-
блема. После того как технические 
учебные заведения отдали мин-
трансу, многие морские специаль-
ности не получили лицензию, так 
как условия ее получения обнови-
лись. (Кстати, возникает вопрос. 
Если лицензии нет, какое право 
такие заведения имеют учить и, 
главное, выдавать дипломы и сви-
детельства?) На данный момент 
краевые власти не применили 
свои возможности, чтобы испра-
вить ситуацию. Агентство по за-

нятости уверяет, что страна боль-
шая и через их сайт можно легко 
подобрать, переучить кадры за 
счет федерального бюджета. Идея 
хорошая. Но только где гарантия, 
что переквалифицированный в 
Калининграде специалист при-
едет-таки работать на Камчатку? 
На этот и многие другие вопро-
сы агентству еще предстоит от-
ветить на семинаре, который на 
заседании президиума было реше-
но провести в ближайшее время. 
Также планируется пригласить на 
него кадровиков рыболовецких 
предприятий, специалистов Ми-
нистерства образования и науки 
Камчатского края и представите-
лей центра занятости.

А ВОЗ И НЫНЕ ТАМ
Далее речь пошла о работе со-

юза в сфере нормотворчества. Так 
уж получается, что федеральные 

структуры не дают расслабиться 
ни местным властям, ни рыбацкой 
общественности, изменяя законы 
и правила. С новыми их редакция-
ми регионы зачастую не согласны.

Одним из главных на повестке 
дня остается вопрос пресловутых 
административных барьеров в 
рыбной отрасли. В июне текуще-
го года в Хабаровске состоялось 
заседание коллегии с участием 
Министерства по развитию Даль-
него Востока и Генеральной про-
куратуры РФ. Основные вопросы 
из доклада заместителя председа-
теля СРПК Евгения Кабанова вош-
ли в решение по ответственности 
федеральных структур за нор-
мотворчество и его последствия. 
Была даже создана рабочая груп-
па, в которую вошли специалисты 
Росрыболовства и управление бе-
реговой охраны РФ. Прошло без 
малого полгода, но радикальных 

изменений нет как нет. Совмест-
ное решение коллегии игнори-
руется, а предприятия продол-
жают попадать в неприятности, 
«налипая» на весомые штрафы. 
Сейчас СРПК для Генпрокуратуры 
готовит полный анализ. Он пока-
жет, как выполняется совместное 
решение, принятое коллегией, и 
что реально было сделано за это 
время для более эффективной де-
ятельности рыбохозяйственных 
предприятий.

В понедельник, 24 октября, 
состоялась общероссийская ви-
деоконференция, организован-
ная Росрыболовством, участие 
в которой приняла и Камчатка. 
На ней рассмотрели результаты 
деятельности рабочей группы 
по подготовке предложений, на-
правленных на решение вопро-
сов, относящихся к компетенции 
погранслужбы и Росрыболовства, 
которые оказывают влияние на 
эффективность рыболовства и 
осуществление госконтроля в сфе-
ре охраны морских биоресурсов. 
О результатах обсуждения мы на-
пишем уже в следующем номере.

Впереди много работы. Пред-
стоит очередной Камчатский ры-
бохозяйственный и Дальневосточ-
ный научно-промысловый советы, 
где необходимо обозначить свою 
позицию по многим вопросам. 
Это административные барьеры 
и изменения правил рыболовства 
в отношении тихоокеанских ло-
сосей, «прибрежки», пресловутых 
5% и мн. др.

«Прошу держаться союза ры-
баков, своевременно обращаться 
сюда со своими проблемами, – 
призвал рыбаков министр рыб-
ного хозяйства Владимир Гали-
цын, – не надо осторожничать, 
бояться репрессий со стороны 
силовых структур, доводить дело 
до административной ответствен-
ности».<

«Ранее Правительство Кам-
чатского края вышло с иници-
ативой о включении Елизова в 
границы свободного порта. Эта 
инициатива была поддержана. 
Соответствующие поручения на 
уровне заместителя председате-
ля Правительства РФ Юрия Пе-
тровича Трутнева были даны. 
Работа в данном направлении 
уже ведется, – сообщил замести-
тель председателя правительства 
края Юрий Зубарь. – Мы также 
обсуждали возможность распро-
странения режима свободного 
порта на другие муниципальные 
образования. Например, на наши 
северные территории, где сейчас 
активно развивается горнорудная 
промышленность, на поселки, рас-

положенные вблизи Петропавлов-
ска-Камчатского и Елизова».

В частности, в качестве одной 
из перспективных территорий, на 
которую может быть распростра-
нен режим свободного порта, рас-
сматривается Пионерское сельское 
поселение.

«В поселке Пионерском есть 
несколько интересных объектов, 
инициаторы которых могли бы 
воспользоваться механизмами 
свободного порта. Это территория 
под жилую застройку. Это краевая 
больница, которая будет строиться 
на условиях государственно-част-
ного партнерства. Это ряд других 
проектов. Будем в этом направле-
нии работать», – сказал Юрий Зу-
барь.

Напомним, что в крае уже 
внедрен механизм льготного на-
логообложения для резидентов 
свободного порта. За счет льгот 
по налогу на имущество перечень 
преференций на Камчатке не-
сколько шире, чем тот, который 
определен федеральным законом. 
Льготные условия для резидентов 

свободного порта в крае соот-
ветствуют тем, которые приняты 
для резидентов ТОР «Камчатка»: 
налог на прибыль – 5% в течение 
первых пяти налоговых перио-

дов, 10% в течение последующих 
пяти. Налог на имущество в пер-
вые пять лет обнулен.

Сегодня в качестве потенци-
альных резидентов свободного 
порта в крае определены первые 
10 проектов. В высокой степени 
готовности находятся несколько 
из них – по строительству гости-

ничного комплекса, этнической 
деревни и грузового терминала.

По мнению губернатора края 
Владимира Илюхина, такие фор-
мы организации экономики, как 
свободный порт и территория опе-
режающего развития, создадут на 
Камчатке около 15 тысяч рабочих 
мест. Это вакансии в сельском хо-
зяйстве, портовых службах, авиа-
ционном и морском узлах, горно-
рудной промышленности, сфере 
обслуживания.
Соб. инф.

> Перспективы <

Свободный порт шагает 
по Камчатке
Режим свободного порта будет 
распространен на территорию 
Елизова. Рассматривается возможность 
его расширения и на другие 
муниципальные образования

В СРПК – смена караула

Новым исполнительным директором 
СРПК назначен Дмитрий Данилин

<

Сергей Красильников уезжает покорять новые вершины в Санкт-Петербург

<

КамчатГТУ выучил аж 4 (!) штурмана. 
При том, что вуз, на секундочку, нахо-
дится под крылом Росрыболовства…

<
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>Андрей ПАДЕРИН

Эта история началась в окрест-
ностях Оссоры в 2015 году. Однаж-
ды летним вечером четверо мест-
ных жителей, у одного из которых 
имелось разрешение на вылов  
600 кг лосося в рамках традицион-
ной хозяйственной деятельности 
КМНС, решили в разрешенном ме-
сте (лагуна) выловить разрешен-
ный соответствующими государ-

ственными органами лимит рыбы. 
Рыбалка велась в разрешенное 
время (определено правилами ры-
боловства) с использованием раз-
решенного орудия лова (закидной 
невод, вписанный в рыболовный 
билет).

За этим преступным, с точки 
зрения правоохранителей, деяни-
ем они и были застигнуты двумя 
отважными полицейскими майо-
рами ОП № 18 корякского МО МВД 
России Б. и Ф. Причем «злодеи» не 
успели поймать ни одной рыбы! 
Как в анекдоте: закинули рыбаки 
невод в море и стояли на берегу, как 
дураки, без невода.

Далее события переместились в 
зал судебного заседания. При этом 
полицейских майоров отлавливали 
для проведения допроса несколько 
дней. После отлова Б. начали от-
лавливать Ф. Первым не выдержал 
государственный обвинитель и 
предложил доставить Ф. на судеб-
ное заседание приводом! Чем не-
мало изумил защиту, которая вы-
разила недоумение по поводу того, 
что действующего сотрудника по-
лиции, выступающего на стороне 
обвинения, надо доставлять в суд 
силой. Суд тоже немножко изумил-
ся и в ходатайстве гособвинителю 
отказал.

Не менее интересная история по 
отлову и доставке в суд еще одного 
полицейского майора Н. закончи-
лась полным фиаско. Олюторско-
му майору удалось «отмазаться» от 
участия в суде, сославшись на боль-

ные ноги. Больше майора с больны-
ми ногами не трогали.

Почему же полицейские шли 
в суд с такой неохотой, если они 
действовали по закону и в соответ-
ствии с правилами рыболовства? 
Может, действия были не совсем за-
конные, и я бы даже сказал, совсем 
не законные?

На суде полицейские не смогли 
даже объяснить, что они написали 
в протоколе осмотра места проис-
шествия и что изображено на сде-
ланных ими фотоснимках, которые 
они приложили к протоколу. Во-
просы же о правилах рыболовства 
этих персонажей ставили в тупик. 
Такое впечатление, что пацаны из 
полиции, проводившие операцию 
«Путина-2015», об этом документе 
вообще никогда не слышали.

Интересно, что в приговоре 
Карагинского районного суда от-
сутствует информация о допросах 
трех представителей Федерального 
агентства по рыболовству в Кара-
гинском районе, которые подтвер-
дили, что рыбалку данная группа 
лиц производила законно. Они так-
же пояснили, что по правилам ры-
боловства на производстве вылова 
должен находиться гражданин с 
рыболовным билетом, выписанном 
на его имя, а сколько с ним будет 
товарищей, неважно. Закон о рыбо-
ловстве присутствие на рыбалке по-
сторонних лиц и помощь в вылове 
рыбы не запрещает.

Но суд показания специалистов 
ФАР не заинтересовали. В резуль-

тате после года судебного разбира-
тельства группа лиц была осужде-
на. Квалификация «браконьерам» 
дана исчерпывающая. Приведу вы-
держку из приговора:

«Местом рыбалки была избра-
на лагуна, что в 9 км от поселка, 
подальше от людных мест. На ме-
сто рыбалки подсудимые приеха-
ли уже в ночь, что отвечает скрыт-

ности совершаемых действий… 
На месте рыбалки все подсудимые 
были одеты соответственно цели 
– рыбной ловле, обуты в сапоги. 
Все изложенное позволяет суду 
сделать вывод о браконьерском 
характере добычи рыбы подсуди-
мыми…»

Итак, квалифицирующие при-
знаки браконьерства:

> Место рыбалки – лагуна, 
удаленное нелюдимое место. 
Хотя летом там проходной двор и 
есть летние жилища местных ры-

баков. ООО «Белореченск» выда-
ет лицензии на рыбалку именно 
в этой лагуне. Почему она стала 
безлюдной, непонятно.

> Рыбалка ночью, скрытность 
действий. Во-первых, в июле но-
чью светло как днем. Во-вторых, 
рядом проходит дорога, по которой 
всю ночь гоняет народ. Причем тут 
скрытность?

> Все подсудимые одеты в сапо-
ги! Ну это главный признак брако-
ньера, однозначно!

Вывод: рыбачить надо днем в 
поселке и без сапог (штаны резино-
вые не надевать, могут квалифици-
ровать как сапоги до ушей). Тогда 
ты честный рыбак, если даже у тебя 
нет разрешения на вылов!

Есть такое понятие – «срубить 
палку» (на пустом месте повысить 
положительную статистическую 
отчетность). Вот чем отличается ст. 
256 УК РФ, по которой притянули 

персонажей этого материала, от 
той же статьи, по которой была бы 
взята банда с поличным на какой-
нибудь речке? В статистической 
отчетности – ничем. Разница толь-
ко в том, что для поимки банды на 
реке надо приложить немало сил 
и средств, проявить профессио-
нальное мастерство. Так зачем же 
доблестным майорам подвергать 
себя опасности и напрягаться, ког-
да результат один и тот же? Окучить 
«лоха», выехав на прогулку после 
кружечки ароматного чая с пончи-
ком, всегда приятней, проще и без-
опасней!

P. S. Приговор в законную силу 
не вступил и в настоящее время 
обжалован.<

Ночь, лагуна, сапоги

> Рыбачить надо днем и без сапог! <

«Следственными органами по ре-
зультатам процессуальной проверки, 
проведенной по факту неправомер-
ных действий, допущенных граж-
данами КНДР в отношении россий-
ских пограничников при остановке 
и проверке северокорейского судна 
в Японском море, возбуждено два 
уголовных дела по признакам пре-
ступления, предусмотренного ч. 1 ст. 
318 УК РФ («Применение насилия в 
отношении представителя власти»)», 
– сообщает пресс-служба.

По данным следствия, «одному 
из пострадавших причинены теле-
сные повреждения в виде сотрясе-
ния головного мозга и ушибленных 
ран головы, второй сотрудник полу-
чил травму в виде закрытого пере-

лома кости правой стопы». «Оба 
пострадавших признаны потерпев-
шими по уголовному делу», – под-
черкивает пресс-служба.

Следователи продолжают до-
просы свидетелей преступления, 
назначены судебно-медицинские 
экспертизы. Произведен осмотр се-
верокорейского судна «Дае Янг 10», 
в ходе которого зафиксированы 
следы происшествия. Изъяты доку-
ментация и предметы, которые мо-
гут являться орудиями преступле-
ния, – ножи, деревянные дубинки, 
металлические ломы, самодельные 
палки с набитыми гвоздями и др. 
«Документов, разрешающих вылов 
водных биологических ресурсов, а 
также подтверждающих правовой 

статус нахождения иностранного 
судна в исключительной экономи-
ческой зоне РФ, не обнаружено», – 
подчеркивает следствие.

14 октября в Японском море в ис-
ключительной экономической зоне 
России сторожевой корабль по-
граничного управления ФСБ РФ по 
Приморскому краю остановил «Дае 
Янг 10» с 48 гражданами КНДР. На 
борту пограничники обнаружили 
незаконно добытые водные биоре-
сурсы. При осмотре судна граждане 
КНДР напали на сотрудников по-
грануправления. Судно попыталось 
скрыться с места происшествия, 
что вынудило российских погра-
ничников открыть стрельбу на по-
ражение. Ранения получили девять 

членов команды судна-нарушителя, 
один из них позднее скончался.

В настоящее время задержанное 
судно находится в порту Находка. 

Пострадавшие граждане КНДР про-
ходят лечение в больнице россий-
ского порта.
ТАСС

> Граница на замке <

На «Дае Янг 10» обнаружены ножи, дубинки  
и палки с гвоздямиДва уголовных дела возбуждены в Приморском крае 

по факту нападения рыбаков из КНДР на российских 
пограничников. Потерпевшими признаны два получивших 
травмы пограничника. Об этом сообщает пресс-служба 
Дальневосточного следственного управления на транспорте СК

ВЫСОКО СИДЯТ, ДАЛЕКО ГЛЯДЯТ! 
ПРОХОДЯ МИМО МЕСТНОГО БЛОКПОСТА, 
ЖИТЕЛИ КАРАГИНСКОГО РАЙОНА 
ЧУВСТВУЮТ УВЕРЕННОСТЬ, ЧТО РЫБНЫЕ 
ЗАПАСЫ ОХРАНЯЮТСЯ КАК ПОЛОЖЕНО И 
ПРЕСТУПНОСТЬ НЕ ПОСМЕЕТ НАРУШИТЬ 
ПОКОЙ МИРНЫХ ГРАЖДАН!
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>Яна ГАПОНЮК

Александр Филиппов родился 
на Камчатке. Родители прилете-
ли на полуостров в 1971 году из 
Томской области. Его отец рабо-
тал в халактырском аэропорту 
летчиком, а мама – бухгалтером. 
Еще в детстве Александр ходил 
во всевозможные спортивные 
секции, участвовал в соревнова-
ниях, но ни одно из этих хобби 
не стало делом жизни. Окончив 
10 классов школы, юноша решил 
прислушаться к родителям, ко-
торые советовали выбрать мор-
скую профессию. В 18 лет он по-
дал документы на поступление в 
Петропавловск-Камчатский ры-
бопромышленный техникум на 
специальность «Механик техно-
логического оборудования».

«Когда я попал первый раз на 
корабль – это было что-то. Нас 
отправили на практику от «Оке-
анрыбфлота» в четырехмесячный 
рейс. Помню, что мне было очень 
тяжело – и физически, и мораль-
но», – говорит он.

Спустя два месяца на пароход 
пришла радиограмма о том, что 
группу курсантов нужно снять с 
корабля. Поскольку в училище 
уже не было военной кафедры, 
ребята должны были отслужить 
положенный срок в армии и вер-
нуться к обучению.

«После армии в училище мне 
разрешили сдать нужные экзаме-
ны и продолжить познавать тонко-
сти работы механика. После этого 
было много морских практик, но 
первая запомнилась особенно», – 
вспоминает мой собеседник.

В 1996 году Александр Никола-
евич приходит в «Океанрыбфлот». 
К слову, уже тогда из целой груп-
пы студентов только двое стали 
работать по профессии. Филиппов 
вспоминает этот период как время 
испытаний – стихией, условиями 
и режимом работы.

«Было действительно тяжело. 
Ничего, сработался. Ведь надо по-
нимать с самого начала, что это за 
профессия, и к работе в море под-
ходить без иллюзий», – говорит 
Александр.

Расставаться с иллюзиями, а 
также приобрести бесценные зна-
ния и опыт помогали нашему ге-
рою наставники-механики. «Оке-
анрыбфлот» славится в первую 
очередь своими специалистами. 
Многие из них работают здесь до 
сих пор, некоторые ушли на за-
служенную пенсию. «Я очень хо-
рошо помню Сергея Ивановича 
Тимошенко. Он дал мне много 
по-настоящему ценных знаний», – 
вспоминает Филиппов.

Александр Николаевич рабо-
тает на одном предприятии уже 
больше 15 лет, а на корабле «Ми-
нистр Ишков» – 12 лет. Сегодня 
Александр Николаевич сам обуча-
ет новичков, как правильно обра-
щаться с оборудованием. Однако 
сегодня немногие выдерживают 
первые рейсы.

«Мне, как наставнику, эта 
тенденция очень не нравится: 
ты тратишь на человека целый 
год и, как оказывается потом, 
впустую. Молодежь не хочет ра-
ботать на корабле. Такая работа 
закаляет, но она не для каждого», 
– говорит мой собеседник.

Поскольку темпы и объемы 
производства растут, а рабочих 
рук больше не становится, даже 
механикам приходится выходить 
из машинного отделения, зака-
тывать рукава и выполнять дру-
гую работу.

На мой вопрос, есть ли на-
дежда на светлое будущее у 
рыбной отрасли полуострова, 
мой собеседник отвечает впол-
не категорично: только в случае 
государственной поддержки. 
Сами по себе отдельные компа-
нии не изменят сегодняшнюю 
картину.

«Наше предприятие делает 
все, что в его силах. Вы видите, 
что на прилавках появляются 
наши новые продукты. Обнов-
ляются наши заводы, технологи-
ческие линии, машины. Но пока 
государство не изменит свою 
политику в рыбной отрасли и не 
подойдет вплотную к решению 
назревших вопросов, ситуация 
будет оставаться острой», – от-
метил Александр Николаевич.<

8 > Работа в море закаляет. Но она не для каждого <Стиль жизни

«К работе в море нужно 
подходить без иллюзий»

Корабли, наконец, вернулись в родной 
порт после большого промысла. Это 
значит, что мы возобновляем серию 
публикаций о победителях конкурса 
«Лучший по профессии в рыбной 
отрасли», который проводится 
Министерством рыбного хозяйства 
Камчатского края. Сегодня у нас в гостях 
лучший механик технологического 
оборудования – Александр Николаевич 
Филиппов

  СПРАВКА

Конкурс «Лучший по профессии в 
рыбной отрасли» проводится в соот-
ветствии с постановлением Прави-
тельства Камчатского края от 5 фев-
раля 2010-го. В нем могут принять 
участие камчатцы со стажем работы 
по специальности не менее пяти лет. 
Победители выбираются с учетом 
трудовых заслуг и результатов теста 
на профессиональные знания.

Заявки на участие принимаются 
каждый год с 20 марта по 20 апреля, а 
определяют и награждают победите-
лей до 1 мая.

ТЕМПЫ И ОБЪЕМЫ 
ПРОИЗВОДСТВА 
РАСТУТ, А РАБОЧИХ 
РУК БОЛЬШЕ НЕ 
СТАНОВИТСЯ. 
ДАЖЕ МЕХАНИКАМ 
ПРИХОДИТСЯ 
ВЫХОДИТЬ ИЗ 
МАШИННОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ, 
ЗАКАТЫВАТЬ РУКАВА 
И ВЫПОЛНЯТЬ 
ДРУГУЮ РАБОТУ



26 октября – 9 ноября 2016
№ 39–40 (5757–5758)

Устькамчатцы 
совершили поход 
на Толбачик в 
90-летний юбилей 
Усть-Камчатского 
района и 285-летие 
Усть-Камчатска

>Любовь ЧЕЛЮК,
«Усть-Камчатский вестник»

Желание еще хотя бы раз побы-
вать на Толбачике влекло с непре-
одолимой силой. И оказывается, не 
меня одну. Оксана Бобела тоже дав-
но вынашивала эту идею. Она стала 
не только идейным вдохновителем 
поездки, но и взяла на себя все ор-
ганизационные вопросы.

Оксана Павловна – любитель 
путешествовать по Камчатке. Она, 
как и я, шла на Толбачик во второй 
раз. Тем более находится он на тер-
ритории нашего района, хотя и в 
труднодоступном, но в досягаемом 
месте. Едут туда сотни туристов на-
шей страны, дальнего и ближнего 
зарубежья.

Толбачик – это вулканический 
массив на востоке Камчатского 
полуострова, относящийся к Клю-
чевской группе вулканов. Массив 
образован двумя слившимися стра-
товулканами, занявшими свое ме-
сто на пьедестале древнего щитово-
го вулкана. Это потухший Острый 
Толбачик (3 682 м) и действующий 
Плоский (3 140 м)...

Толбачикский дол встретил нас 
хмурой погодой и моросящим до-
ждем. И чем выше мы поднимались, 
тем меньше нас радовала погода. 
Однако, прибыв на созданную в не-
далеком прошлом временную базу 
«Родник надежды» (или «Клешня») 
КГБУ «Природный парк «Вулканы 
Камчатки», мы были удивлены оби-
лием туристов, палаток, транспор-
та и упитанных евражек, буквально 
сновавших под ногами в надежде 
поживиться щедротами новопри-
бывших. Взлетал даже вертолет. 
Оказывается, его вызывали для по-
иска плутавшего три дня на Толба-
чике туриста. И это не прибавило 
настроения, разве что заставило 
нашу группу быть осторожнее и 
сплоченнее.

Старший инспектор природного 
парка Сергей Шевелёв показал нам 
свое хозяйство: столовую, отстро-
енную в прошлом году, импрови-
зированную скважину, санитарную 
зону и место стоянки нашего лаге-
ря. Сергей Иванович посоветовал 
не тратить время на обустройство, 
а ехать «покорять» Северный про-
рыв, так как погода там пока хоро-
шая, а на завтра, мол, метеорологи 
прогнозируют дождь. Мы так и сде-
лали.

Северный прорыв – это так на-
зываемый первый этап Большого 
трещинного Толбачикского из-
вержения, которое происходило 
с 6 июля 1975 года по 10 декабря 
1976-го и вошло в пятерку самых 
крупных трещинных извержений, 
произошедших в историческое вре-
мя. Первый этап извержения как 
раз и сопровождался образованием 
Северного прорыва – нескольких 
крупных шлаковых конусов, к од-
ному из которых мы и устремились.

От «Клешни» ехали недолго. 
Внизу у начала подъема террито-
рия мало-мальски обустроена: есть 
большой стол со скамьями под на-
весом и санзона. К счастью, новое 
извержение Плоского Толбачика 
не затронуло это уникальное ме-
сто, и им еще можно полюбовать-
ся, поднявшись на конус метров на 
300. Склон довольно-таки крутой, 
но не торопясь преодолеть его мо-
жет каждый. В нашей группе были 
люди разных возрастов, однако все 
справились. Восторженными кри-
ками встретили тех, кто поднялся 
последним. Все любовались от-
крывшейся панорамой Толбачика, 
Большой Удины и множеством вул-
канических конусов Толбачикского 

д о л а , черно-серая 

поверхность которых напоминала 
лунный ландшафт. В противопо-
ложную сторону в легкой дымке 
открывался вид на р. Камчатку,  
п. Козыревск и с. Лазо. Прямо перед 
глазами почти из того места, где 
мы стояли, устремилось вниз за-
стывшее русло лавовой реки. Толь-
ко стоя на вершине и глядя вокруг, 
можно представить масштабы про-
изошедшей здесь более 40 лет на-
зад катастрофы.

Северный прорыв – это горя-
чая сопка, и что за процессы в ней 
идут, нам неведомо, поэтому, на-
ходясь на вершине, стоит думать 
о своей безопасности. Из фумарол 
по-прежнему выходит газ, а если 
плеснуть в отверстия водой, с ши-
пением вырывается пар. Сфотогра-
фировавшись и оставив на конусе 
флажки и вымпелы юбилейных дат 
района и поселка, мы устремились 
вниз. Там нас ждало посещение 
лавового озера нового трещинно-
го Толбачикского извержения им. 
50-летия Института вулканологии 
и сейсмологии ДВО РАН. Прово-
дить туда нас вызвался все тот же 
старший госинспектор природного 
парка «Вулканы Камчатки» Сергей 
Шевелёв, пообещав шашлык на 
остывающей лаве.

Когда обогнули сопку, прикры-
вавшую «Клешню», нашему взору 
представился конец застывшей бес-
конечной лавовой реки. Зрелище 
потрясающее! Лава представляла 
собой фантастические причудли-
вые нагромождения, образованные 
выползшими из недр земной коры 
базальтами, ставшими черными и 
блестящими, фантастически изо-
гнутыми, переплетенными и за-
стывшими на века… Еще лава по-
хожа на оплавившиеся стеклянные 
сооружения. Она и хрустит под но-
гами, как стекло.

Так, по узкой тропе между сопка-
ми и лавой мы и двинулись в путь. 
Шли больше часа. Совсем стемне-
ло, когда повернули и двинулись по 
меткам по лавовому озеру к тому 
месту, где в расщелинах уже застыв-
шей и остывшей лавы светилась 
раскаленная. Подошвы жгло, палки 
для скандинавской ходьбы оплави-
лись, хрупкая кое-где лава трещала 
под ногами, было жутковато, но 
зрелище завораживало. Мясо все-
таки поджарили на решетке и всего 
минут за 10 (так как температура в 
той расщелине, по словам Сергея, 
градусов 500), вызвав восторг при-
сутствовавших там же иностран-
цев. Назад двигались с опаской 
при свете фонариков цепочкой в 
уже полной темноте. Причем опу-
стился густой туман, но очертания 
сопки, к которой мы устремились 
на твердую землю, все же просма-
тривались. В лагерь шли быстро, 
с горки вниз, с песнями и разгово-
рами. А мясо, поджаренное на лаве 
Толбачика, было особенно вкусным 
у ночного костра...

Ночевали в палатках. Так как мы 
попали в циклон, было достаточно 
тепло. Спали, намаявшись, под шум 
дождя как убитые. Однако были 
среди нас и романтики, которым 
не спалось. С утра они уже успели 
«сгонять» на близлежащую сопку 
и увидеть в непосредственной бли-
зости вулканы Кизимен, Толбачик 
и Большую Удину. В нашей группе 
было всего двое мужчин, Марат 
и Денис, и на их плечи легли при-
ятные хлопоты разведения огня 
(дрова, кстати, привезли с собой из 
Козыревска) и приготовления мяса 
на углях. Пока суд да дело, пришла 
машина, в которой мы отправились 
в наш дальнейший путь, прибли-
жавший нас к дому.

По дороге заехали на лавоводы-
пещеры Толбачика, находящиеся 

в старом кратере извергавшегося 
еще в 1700-е годы вулкана в момент 
нахождения на Камчатке русского 
ученого и путешественника Сте-
пана Петровича Крашенинникова. 
Называется это место «Звезда». Кра-
тер представляет собой огромную 
воронку, стены которой состоят из 
осыпающихся пород самых разных 
цветов и оттенков, в которых при-
таились 2 пещеры...

Затем наш путь лежал через 
мертвый лес. Вернее, это то, что 
осталось от леса после извержения 
1975–1976 годов. С деревьев сорва-
ло листья, ветви, стянуло или пове-
ло кору, засыпало пеплом и шлаком. 
Такими мы их и увидели. Надеемся, 
что этот лес простоит долгие годы, 
чтобы люди могли увидеть его, по-
нять и оценить масштаб случив-
шейся катастрофы. Кстати, пилить 
эти деревья, собирать хворост в за-
поведнике запрещено, так как это, 
повторю, памятник природы регио-
нального значения. А посетителей, 
надо сказать, на Толбачике немало. 
Порой лагерь природного парка, 
принимающий туристов, перепол-
нен: мы застали несколько групп 
россиян, сербов, корейцев. Поэто-
му в лагере планируется строитель-
ство еще одной столовой, дома для 
сотрудников парка, благоустрой-
ство территории. Пусть так и будет.

Нам посчастливилось побывать 
в этом уникальном уголке природы 
и увидеть своими глазами, что убе-
дительнее любых слов всю мощь и 
красоту исполинского явления при-
роды демонстрируют его послед-
ствия. И вам счастливых дорог!<

9> Высота Острого Толбачика – 3 682 м <

Счастлив тот, кому 
знакомо щемящее 
чувство дороги…

Мир вокруг нас

ТОЛЬКО СТОЯ НА ВЕРШИНЕ И ГЛЯДЯ 
ВОКРУГ, МОЖНО ПРЕДСТАВИТЬ МАСШТАБЫ 
ПРОИЗОШЕДШЕЙ ЗДЕСЬ БОЛЕЕ 40 ЛЕТ НАЗАД 
КАТАСТРОФЫ
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11 мая на пароходе Совторг-
флота «Астрахань» в распоряже-
ние окружного отдела народного 
образования по направлению 
дальневосточного краевого отде-
ла приехали четыре молодых учи-
теля – выпускники Хабаровского 
педтехникума. Тут и выяснилось, 
что их никто не ждет, вакантных 
мест в школах и дошкольных уч-
реждениях округа до 15 августа не 
предвидится, средств для содержа-
ния начинающих педагогов нет, 
жилья тоже. Пока же им предла-
гали отправиться «порыбачить». 
Иначе как «возмутительным без-
образием» назвать происходив-
шее было нельзя.

25 мая начался пионерский 
двухнедельник «За здоровую сме-
ну». Одновременно шел медос-
мотр школьников для отбора их 
на «детские площадки», сейчас бы 
сказали, в летние пришкольные 
лагеря.

Стало известно, что захворал 
заведующий колонизационным 
отделом АКО. «Заболевание подо-
зрительно на тиф, надо принять 
меры, чтобы не проявилась эпи-
демия».

26 мая учащиеся седьмой и 
восьмой групп школы-девятилет-
ки начали соревнование по сбору 
средств на постройку подводной 
лодки.

Объявлено об организации при 
женской консультации кассы вза-
имопомощи матерей. Цель кассы – 
обеспечить нуждающихся мамаш 
в городе и деревне всеми видами 
помощи в воспитании ребенка.

27 мая заведующий торговым 
отделом кооператива распорядил-
ся, чтобы весь выпеченный хлеб 
отдали стоявшим в порту парохо-
дам. На дверях пекарни он пове-
сил объявление: «Хлеба сегодня 
нет и не будет». Оставшиеся без 
него недовольные обыватели объ-
ясняли заведующему-головотяпу, 
что с судов надо брать предвари-
тельные заявки и уже по ним «про-

изводить добавочные выпечки, 
чтобы не лишать горожан хлеба».

28 мая объявлено о нацио-
нализации маломерного флота. 
Камчатское агентство морского 
транспорта предложило част-
ным судовладельцам передать 
ему морские моторные суда гру-
зоподъемностью свыше 50 тонн 
(кроме рыболовных), а также 
более мелкие плавсредства, если 
их было больше двух. Петропав-
ловские судовладельцы были обя-
заны сделать это в трехдневный 
срок, передать необходимо было 
и все материалы и инвентарь. Они 
предупреждались, что в случае от-
чуждения, увода за границу или 
повреждения своих судов, а также 
при непредставлении в срок без 
уважительных причин судовых 
документов будут привлечены к 
уголовной ответственности «за 
сокрытие или повреждение госу-
дарственного имущества».

30 мая подведены некоторые 
итоги пионерской пушно-загото-
вительной кампании. Во всех трех 
городских отрядах прошли беседы 
о ее значении. Как и было намече-
но, пионеры, имевшие в деревнях 
родственников и знакомых, напи-
сали им письма с призывом сдать 
всю заготовленную пушнину. Вме-
сте с комсомольцами они провели 
три «вылазки» в села Авача, Халак-
тырка и Налычево. где рассказали 
местным обитателям о важности 
пушных заготовок, причем «во 
время этих вылазок добились от 
сельских обществ постановлений 
о стопроцентной сдаче пушнины». 
Весь ход кампании широко осве-
щался в стенных газетах.

1 июня на пароходе «Муроран-
мару» в Петропавловск прибыл 

японский дипломат – консул го-
сподин Сайто.

В городе объявлен «двухне-
дельник чистоты». Всем учреж-
дениям и частным лицам пред-
писано привести в надлежащее 
санитарное состояние свои 
участки и дворы, очистить по-
мойные и мусорные ямы и убор-
ные. Требовалось вывезти нечи-
стоты на свалку и обработать их 
и уборные карболкой, известью 
или дегтем. Не выполнившим оз-
наченное за две недели обещан 
штраф.

3 июня горсовет объявил о 
предстоящей в октябре построй-
ке одного двухэтажного жилого 
дома стоимостью 70 тыс. рублей. 
Его в разобранном виде ожида-
ли с пароходом из Владивостока. 
Место под стройку отвели рядом 
с кооперативом.

10 июня в семь часов вечера 
прозвучал первый выпуск камчат-
ской радиогазеты. Последующие 

обещаны раз в пятидневку в это 
же время.

24 июня хорошо известный го-
рожанам японский пассажирский 
пароход «Муроран-мару», шедший 
в тумане, всем корпусом наско-
чил на камни с восточной сторо-
ны мыса Лопатка в ста саженях 
от берега. Он направлялся на За-
падную Камчатку с грузом пустых 
консервных банок для японской 
фирмы «Ничиро». Часть груза и 
команду увезли в Японию, часть 
содержимого трюмов сложили на 
берегу. С разрешения советского 
консула из японского порта Ха-
кодате к месту аварии прибыло 
спасательное судно «Сура-мару». 
Специалисты из Страны восходя-
щего солнца подводили пластырь 
к пробоине, откачивали воду и на-
меревались в августе с большим 
приливом снять и отвести «Муро-
ран-мару» на буксире в Хакодате. 
Работы шли поблизости от бобро-
вых лежбищ мыса Лопатка и запо-
ведника и сильно тревожили их 
обитателей.

25 июня краснофлотцы сто-
рожевого корабля «Воровский», 
побывавшие под руководством 
одного из членов краеведческого 
общества на экскурсии по памят-
ным местам города, задали во-
прос: «Почему ваши памятники, 
такие интересные в историческом 
отношении, находятся в таком 
небрежном состоянии?» Действи-
тельно, во многих городах Совет-
ского Союза культурное значение 
памятников уже было понято, 
принят ряд мер к их охране. В 
Петропавловске этого пока не на-
блюдалось. Об обелиск командору 
Клерку – сподвижнику великого 
мореплавателя Джеймса Кука – ху-
лиганы били бутылки, отколачи-
вая мрамор, обливали его дегтем. 
Памятники в честь Петропавлов-
ской обороны пестрели надпися-
ми, некогда обносившие их цепи 
были разбросаны, ограды полома-
ны. Горсовету следовало принять 
меры, а музею взять памятники 
под свою опеку и охранять от ван-
дализма.

  НАШ АВТОР

Сергей Витальевич Гаври-
лов – писатель-краевед, дей-
ствительный член Русского гео-
графического общества, член 
Союза журналистов России, лау-
реат премии имени С.П. Краше-
нинникова, доцент мореходного 
факультета Камчатского государ-
ственного технического универ-
ситета.

Хроника славного града Петра и Павла. 
Год 1930-й

ПАМЯТНИКИ ГОРОДА НАХОДИЛИСЬ В 
НЕБРЕЖНОМ СОСТОЯНИИ. ОБ ОБЕЛИСК 
КОМАНДОРУ КЛЕРКУ ХУЛИГАНЫ БИЛИ 
БУТЫЛКИ, ОБЛИВАЛИ ЕГО ДЕГТЕМ. 
ПАМЯТНИКИ В ЧЕСТЬ ПЕТРОПАВЛОВСКОЙ 
ОБОРОНЫ ПЕСТРЕЛИ НАДПИСЯМИ

Занятия всеобуча, 1930-е

<

Сквер В. Беринга в центре Петропавловска, 1930-е

<
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1> Кимчхи – самая известная корейская закуска < Кают-компания

>Яна ГАПОНЮК
Предлагаю сегодня поговорить о 

самых популярных корейских блю-
дах и попробовать их приготовить в 
домашних условиях.

Начнем наш разговор, конечно 
же, с кимчхи. Это не просто наци-
ональное блюдо, это самая извест-
ная корейская закуска, узнаваемая 
не только приезжими туристами в 
Сеуле, Пусане, но и за пределами 
страны. Корейское кимчхи сравни-
мо с итальянской пиццей. Только 
в Италии вы можете попробовать 
настоящую итальянскую пиццу и 
только в Корее вы попробуете на-
стоящее кимчхи. То, что продает-
ся у нас в супермаркетах в отделах 
кулинарии, не сравнится с тем, 
что готовят корейцы. Во-первых, 
потому что нужно потратить до-
статочно времени на ее закваску, а 
во-вторых, я не уверена, что наши 
повара в кулинарных отделах ис-
пользуют оригинальный рыбный 
соус.

Каждая уважающая себя коре-
янка должна уметь готовить эту 
закуску, как у нас каждая русская 
женщина должна уметь готовить 
борщ. Как готовят кимчхи? Листья 
пекинской капусты разделяют и 
обрабатывают смесью из чеснока, 
перца, лука, других специй и рыб-
ного соуса. Затем их оставляют в 
холодильнике на два – три дня для 
брожения. Таким образом, капуста 
приобретает насыщенный кисло-
ватый вкус. В Корее кимчхи едят, 

можно сказать, всегда. К слову, за-
куски, или панчхан – неотъемлемая 
часть любого стола. Даже в кафе с 
русской кухней, перед тем как по-
дать заказанные вами котлеты с 
картофельным пюре, вам принесут 
закуски в маленьких салатницах: 
острую морскую капусту с луком, 
кимчхи и острую морковь. Вообще 
закусок на корейском застолье 
больше девяти, и в каждую из них 
кладут много красного перца. Лю-
бовь к красному перцу объясняется 
просто: он помогает дольше сохра-
нять продукты в теплом и влажном 
климате. Настолько привыкнув к 
этой специи, корейцы ставят в один 
ряд понятия «остро» и «вкусно».

Следующее национальное блю-
до – это сундупу чжигэ. Напомина-
ет мясное рагу в глиняном горшоч-

ке. Готовят его на рыбном бульоне, 
куда добавляют немного говядины. 
Ключевое слово – «немного», по-
скольку корейцы используют это 
мясо, чтобы придать определенный 
вкус блюду, а не поскорей и сытней 
наесться. Далее в ход отправляются 
моллюски, измельченный острый 
перец (снова он), тофу (соевый 
сыр) и яйца.

Что касается мяса, то наравне с 
говядиной корейцы часто исполь-
зуют курицу. Ей отводится зна-
чительное место в национальной 
кухне. Большой популярностью 
не только у корейцев, но и у тури-
стов пользуется жареная курица 
со специями – яннём тундак. Го-
товится она до смешного просто: 
берем куски курицы, обвяливаем 
в крахмале, яйцах, рисовой муке 
(которая, кстати, продается даже у 
нас в крупных магазинах) и жарим 
во фритюре или на сковороде (до-
машний вариант). Потом курицу 
обмазываем томатным соусом со 
специями, где, если хотите добить-
ся национальной идентичности, 
тоже должен присутствовать крас-
ный перец.

В следующее блюдо корейцы 
«тащят» две свои «огромные чистые 
любови» (привет, Маяковский) – 
курицу и рис. Называется оно так-
чук. Оно тоже достаточно просто 
готовится. Берем курицу, отвари-
ваем вместе с луком и чесноком (в 
большом количестве) в горшке. До-
бавляем к сему делу рис для суши 
(круглозерный) и варим до полной 
готовности курицы. Получается хо-
рошо разваренная каша или рагу. 
Рисовые каши – это очень популяр-
ная среди корейцев еда. Особенно 
они стараются налегать на них в 
период болезни, считается, что они 
очень полезны. Рядом с медицин-
скими клиниками, как правило, 
стоят кашные, где можно заказать 
несколько рисовых каш с собой и 
поесть в палате.

Я нарочно не стала говорить о 
таких шедеврах корейской кухни, 
как, например, соллонтан. Посколь-
ку вряд ли вы достанете где-то в на-
ших краях воловью ногу, из которой 
он варится, и стоять над кастрюлей 
около 10 часов тоже, думаю, пока-
жется вам утомительным. Тут уж 
проще слетать в Сеул или Пусан, 
чтобы отведать самый настоящий 
(и концентрированный) говяжий 
суп в мире. А заодно попробовать и 
все остальное.<

Кимчхи, 
чжигэ  
и такчук

> ГОТОВИМ ВКУСНО! <

По воле случая занесло меня этой 
осенью в южнокорейский город 
Пусан. Вы, дорогие наши читатели-
рыбаки, наверняка не то что слышали 
о таком городе, но и не раз бывали там. 
Вспоминаете, как после тяжелого рейса 
в ожидании своей даты вылета домой 
через Владивосток грелись под теплым 
солнцем на местных набережных и 
пробовали национальные творения 
кулинарии?

• Судовая запорная арматура,
• Судовая электрика,
• КИП и автоматика,
• Кабель (КГ, КНР, НРШМ, КНРЭ и др.),
• Светильники и лампы (судовые и обще-

промышленные),
• РТИ и АТИ (асботкань, ШАОН, асбокар-

тон, паронит, резина МБС, дюриты),
• Расходные материалы (перчатки, ветошь),
• Насосы и ЗИП (ЦВ, ФГС, ЦВС, ЦКГ, НР),
• Капролоновые и фторопластовые изделия,
• Цветной металлопрокат (прутки, втулки, 

листы),
• Инструмент,
• Краски, эмали.

ООО «Снабкомплект» 
реализует  

со склада и на заказ

Адрес: 683000, г. Петропавловск-Камчатский,  
11 км, пр. Победы, 79.

Тел.: 8 (415-2) 49-02-90, 8-924-685-58-77, 8-924-784-11-98; факс: 49-04-01.
http://www.snabkomplekt41.ru.  

E-mail: snabkomplekt@mail.kamchatka.ru.

Организуем общее 
материально-
техническое 
снабжение

Реклама

Оптимус
Лиц. АСД-41-1118 от 08.06.2000 г.

превосходство над расстоянием

Тел.: 29-81-98, 29-87-12.

• Осуществляет пассажирские 
перевозки комфортабельными ав-
тобусами по Камчатскому краю.

• Доставка групп туристов в 
труднодоступные районы Камчатки 
вахтовыми автобусами.

Реклама

Реклама

Голец весовой н/р св/мор – 120,00
Горбуша псг св/мор – 120,00 
Горбуша св. мор. в/у вес. – 120,00 
Кальмар команд. тушка св\мор 
– 160,00 
Камбала б/б б/г св/мор. икр – 
180,00 
Камбала б/г б/х 1.2кг – 75,00 
Камбала ж/б б/г св/мор – 65,00 
Кета пбг св/мор – 210,00 
Кижуч кусок св/мор – 280,00
Корюшка н/р св/мор – 220,00
Минтай б/г св/мор – 75,00

Мойва св/мор (1,2кг/15шт) 1/18 
кг – 65,00
Молоки лос. св/мор – 90,00
Морская капуста св/мор – 120,00
Навага н/р св/мор – 90,00
Нерка пбг св/мор – 340,00
Палтус б/к тушка св/мор – 140,00
Палтус с/к тушка в в/у св/мор 
– 700,00
Сельдь н/р св/мор – 120,00
Треска б/г св/мор – 150,00
Филе минтая св/мор – 165,00
Филе трески св/мор – 230,00
Чавыча пбг св/мор – 450,00

Камбала б/б б/г охлажденная 1 кг – 90,00 
Камбала ж/б б/г охлажденная 1 кг – 65,00 
Минтай б/г охлажденный 1 кг – 75,00 
Палтус б/к охлажденный 1 кг – 140,00 
Треска б/г охлажденная 1 кг – 150,00 
Филе минтая охлажденное 1 кг – 145,00 
Наавага б/г охлажденная. – 90.00

Щупальца кальмара нат. 240гр. "РПЗ"Сокра" – 126,00

Мороженная продукция Охлажденная продукция

Консервы

Копченная продукция от 345 руб.

ЗАКУСОК НА 
КОРЕЙСКОМ 
ЗАСТОЛЬЕ БОЛЬШЕ 
ДЕВЯТИ, В КАЖДУЮ 
ИЗ НИХ КЛАДУТ 
МНОГО КРАСНОГО 
ПЕРЦА. НАСТОЛЬКО 
ПРИВЫКНУВ К ЭТОЙ 
СПЕЦИИ, КОРЕЙЦЫ 
СТАВЯТ В ОДИН РЯД 
ПОНЯТИЯ «ОСТРО» И 
«ВКУСНО»

РЕКЛАМНЫЙ ОТДЕЛ 
ТЕЛ. (415-2) 23-41-95,  

E-MAIL: REKLAMA13.2010@MAIL.RU
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> Сергей НИКОЛАЕВ

Это случилось 31 августа 1996 
года во время учений на базе ди-
визии ПВО, которые были приуро-
чены к приезду министра оборо-
ны Павла Грачёва. Сценарий был 
следующий: семнадцать бойцов 
десантируются с вертолета на пози-
цию ПВО в районе Халактырского 
пляжа, на земле разделяются на две 
штурмовые группы, которые ата-
куют четыре пусковых комплекса с 
целью учебного уничтожения.

Прыжок задумывался как дивер-
сионный со сверхнизкой высоты 
– сто метров. Приземление должно 
было произойти в метрах семисот 
от уреза воды на границе кустар-
ника и болота, где находились ком-
плексы ПВО.

Были собраны парашютисты, 
которые могли осуществить такой 
сложный прыжок. Они представ-
ляли несколько подразделений: па-
рашютно-десантные службы полка 
ПВО и полка морской авиации, по-
исково-спасательную службу № 1 
и отряд специального назначения 
«Беркут».

С утра собрались на аэродроме 
военной части в районе 26 кило-
метра. Вооружились. Кто-то пред-
ложил сделать снимок на память. 

Неписанное правило не фотогра-
фироваться перед прыжком было 
нарушено…

31 августа 1996 года по прогнозу 
сила ветра не превышала 4–5 ме-
тров в секунду. Но когда вертолет 
Ми-8МТ полетел в сторону заставы, 
стало ясно: прогноз далеко не точ-
ный. Потом выяснилось, что ветер с 
утра дул с силой 31 метр в секунду в 
сторону моря!

Вертолет шел на высоте 10–15 
метров вне видимости радаров. 
И только выйдя на боевой курс, 
сделал подскок на сто метров. Вся 
группа покинула ветролет за девять 
с половиной секунд.

Приземление шло при шкваль-
ном ветре со скоростью при-
мерно 120 километров в час под 
углом 30 градусов. Это все равно 
что разогнать машину до ста ки-
лометров в час и спрыгнуть на 
ходу. Кроме того, не забывайте, 
у парашютистов было тяжелое 
снаряжение. Их буквально раз-
бивало об землю. У некоторых 
из погибших были обнаружены 
переломы костей в местах кре-
пления оружия.

То, что падение пришлось у 
кромки воды, кого-то спасло. Пе-
сок хоть немного смягчил удар. Но 
дальше купола парашютов, напол-

ненные порывами ветра, стали уно-
сить людей в океан.

Те, кого не утащило в воду, пы-
тались спасти своих товарищей. 
На помощь подоспели погранични-
ки. Порезали парашюты, связали 
стропы. Начальник налычевской 
погранзаставы Вадим Вячеславо-
вич Абрамян обвязался и поплыл к 
тонущим.

Температура воды была плюс 
шесть. Считается, что оставаться в 
живых при такой температуре мож-
но минут двенадцать. Люди находи-
лись там больше получаса. Спасти 
удалось не всех.

В итоге погибло семеро: И.В. 
Кирюков, А.П. Трубников, В.В. 
Шелопугин, В.Л. Семенов, А.М. 
Ляшенко, И.А. Мохов, С.Ю. Кух-
тенко.

Когда началось разбирательство, 
была сделана попытка представить 
эти прыжки не как служебные, а 
как спортивно-любительские. То 
есть это такое хобби: собраться, во-
оружиться и с вертолета прыгать на 
позиции ПВО. На этом основании 
родным погибших хотели отказать 
в праве на получение страховки.

Потом признали: да, парашю-
тисты погибли во время учений. 
Крайним стал командир группы. 
Его судили. На суде некоторые 
свидетели говорили неправду. На-
пример, о том, что с вертолетом не 
было связи. Хотя десантники перед 
прыжком слышали переговоры пи-
лотов с землей. Все, кто прыгал и 
остался жив, встали на сторону под-
судимого. Но это не помогло. Ему 
дали условный срок.

Добавим, что руководит прыжка-
ми тот, кто находится на площадке 
приземления. Он должен дать коман-
ду на взлет, иметь связь с пилотами, 
принимать решение о допустимости 
или недопустимости прыжков. Ему 
достаточно пустить красную ракету, 
чтобы дать отбой. 31 августа 1996 
года на площадке приземления нахо-
дился командир дивизии ПВО гене-
рал-майор Юрьев. <

20 лет назад на Камчатке произошла 
трагедия, о которой нам напоминает 
крест на Халактырском пляже. На 
нем выбиты строки: «Невозможно 
представить, крик в себе задушить, ушли: 
в нас навек оставив частицу своей души»

Прыжок длиной 
в жизнь

В торжественной обстановке 
были перечислены все суда Кам-
чатки, погибшие в море вместе с 
членами экипажей.

К собравшимся обратилась пер-
вый вице-губернатор края Ирина 

Унтилова: «Близким погибших 
моряков и рыбаков невозможно 
восполнить эту потерю. Но имена 
этих сильных и мужественных лю-
дей всегда будут в нашей памяти, в 
памяти всех жителей Камчатки».

На митинге также выступили 
депутаты заксобрания края, руко-
водители администрации города, 
курсанты КамчатГТУ, представите-
ли Петропавловской и Камчатской 
епархии.

После минуты молчания, ору-
жейного залпа и прощальных гуд-
ков кораблей и судов, стоящих на 
рейде, последовало торжествен-
ное шествие на берег Авачинской 
губы. Траурные венки были пере-
даны на катер, после чего спуще-
ны на воду в память о погибших 
моряках и рыбаках. Также в этот 
день в камчатских православных 
храмах прошли молебны по по-
гибшим.

Памятная дата – 17 октября, 
День памяти погибших моряков и 
рыбаков, была установлена в Кам-
чатском крае в 2012 году по реше-
нию губернатора региона Влади-
мира Илюхина.

Первый найденный докумен-
тально оформленный случай 
гибели работника, связанный с 
эксплуатацией морского транс-
порта на полуострове, датиро-
ван 15 мая 1933-го. Погибшим 
был капитан Петропавловского-
на-Камчатке торгового порта 
П. Яковенко, который утонул в 
районе ворот Авачинской губы. 

А первый зафиксированный слу-
чай массовой гибели относится 
к 1934-му: 12 декабря штормо-
вой ночью в районе Озерной 
погиб катер, на борту которого 
находилось 13 человек. Никто не 
спасся.

Список погибших в море кам-
чатцев собран историком и кра-
еведом Сергеем Гавриловым. 

В списке – более тысячи имен. 
Мраморные доски с этими име-
нами будут установлены внутри 
Камчатского морского собора, 
который строится на сопке Радио-
связи. К сожалению, список по-
гибших всегда будет открытым, 
ведь море почти каждый год уно-
сит чьи-то жизни.
Соб. инф.

> Дата <

На Камчатке почтили память погибших моряков и рыбаков
17 октября в Петропавловске состоялся 
митинг, посвященный памяти 
погибших моряков и рыбаков. 
Мемориальная церемония была 
открыта у стелы города воинской славы
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>Сергей АПРЕЛЕВ

По большому счету, аварийную 
ситуацию создал оперативный де-
журный бригады кораблей ОВРа 
Приморской флотилии, разрешив 
выход «Рефрижератора-13» из бух-
ты, а его помощник, прибыв с ужи-
на, не задумываясь, «дал добро» 
на вход С-178 в бухту Золотой Рог, 
почему-то забыв передать на нее 
информацию о выходящем судне.

После рокового удара семь че-
ловек, находившиеся на мостике, 
включая командира ПЛ – капита-
на 3 ранга Валерия Маранго, ока-
зались за бортом. Личный состав 
кормовых отсеков погиб практи-
чески сразу. В носовых – остались 
несколько офицеров и два десятка 
матросов. Командование принял 
старший помощник – капитан-
лейтенант Сергей Кубынин. Вме-
сте с командиром БЧ-5 капитан-
лейтенантом Валерием Зыбиным 
они приняли решение вывести 
уцелевшую часть экипажа через 
трубу торпедного аппарата. Од-
нако людей в носовом торпедном 
отсеке оказалось гораздо больше 
штатного состава, и спасательных 
комплектов ИДА-59 для выхода из 
затонувшей подлодки на всех не 
хватало... Тем временем коман-
дование ТОФ развернуло спаса-
тельную операцию, и появилась 
надежда, что спасатели смогут 
передать недостающие «идашки» 
на борт.

Ждать пришлось трое суток. Тем-
нота, холод, отравленный воздух... 
Время тянулось убийственно долго. 
Силы подводников таяли, несмотря 
на то, что это были молодые креп-
кие ребята 19–20 лет. Кубынин был 
самым старшим: ему перевалило 
за 26 лет. Как старший по возрасту, 
званию и должности, он был просто 
обязан воодушевить подчиненных, 
вернуть им надежду на лучшее. По-
строив в кромешной тьме личный 
состав, Кубынин зачитал приказ о 

повышении всем званий и класс-
ности на одну ступень, не поленив-
шись сделать соответствующую за-
пись в военные билеты и закрепить 
ее при тусклом мерцающем свете 
аварийного фонаря корабельной 
печатью. После этого каждому мо-
ряку был вручен знак «За дальний 
поход» (коробку с ними случайно 
обнаружили во втором отсеке). На-
строение в полузатопленном отсеке 
резко поднялось, все мгновенно за-
были о температуре и воспалении 
легких, которым на третьи сутки 
уже болели все поголовно.

Наконец, получив недостающие 
комплекты ИДА от спасателей, при-
бывших к месту трагедии на под-
лодке-спасателе «Ленок», Кубынин 
и Зыбин начали выпускать моряков 
на «свет божий». Люди тройками за-
ползали в торпедный аппарат, кото-
рый затем задраивался, заполнялся 
водой, после чего открывалась пе-
редняя крышка. А на выходе из ап-
парата ребят поджидали водолазы, 
препровождавшие их в декомпрес-
сионную камеру находившегося по 
соседству «Ленка». Тех же, кто по 
той или иной причине всплывал на 
поверхность, подвергали аналогич-
ной процедуре в барокамере надво-
дного судна.

Самым последним, как и подо-
бает командиру корабля, покинул 
С-178 Сергей Кубынин. И сделать 
это одному человеку было чертов-
ски сложно! Предстояло затопить 
первый отсек и, дождавшись, когда 
вода достигнет казенной части тор-
педного аппарата, нырнуть в него и 
проползти 7 метров железной тру-
бы калибром 533 мм.

Гул в воспаленном мозгу, рабо-
та на пределе человеческих сил и 
откровение на выходе из аппара-
та… вокруг никого! Как позднее 
выяснилось, спасатели даже пред-
положить не могли, что последний 
оставшийся на борту сможет по-
кинуть подлодку самостоятельно 

и… поставили на нем крест, свер-
нув операцию!

Кубынин выбрался на надстрой-
ку, решив добраться до рубки, а уж 
затем всплывать на поверхность. 
Не получилось: потерял сознание и 
гидрокостюм вынес его на поверх-
ность. Его чудом заметили среди 
волн со спасательного катера.

Сергей пришел в себя в барока-
мере на спасателе «Жигули». В вену 
правой руки была воткнута игла ка-
пельницы, но боли он не ощущал: 

находился в полной прострации. 
Врачи поставили ему семь диа-
гнозов: отравление углекислотой, 
отравление кислородом, разрыв 
легкого, обширная гематома, пнев-
моторакс, двусторонняя пневмония, 
порванные барабанные перепонки.

По-настоящему он пришел в себя, 
когда увидел в иллюминаторе баро-
камеры лица друзей и сослуживцев: 
они беззвучно что-то кричали, улы-

бались. Не испугавшись строгих ме-
дицинских генералов, ребята проби-
лись-таки к барокамере.

Потом был госпиталь. В палату 
к Кубынину приходили матросы, 
офицеры, медсестры, совсем незна-
комые люди; пожимали руку, благо-
дарили за стойкость, за выдержку, 
за спасенных матросов, дарили цве-
ты, несли виноград, дыни, арбузы, 
мандарины. Это в октябрьском-то 
Владивостоке! Палату, где лежал 
Кубынин, в госпитале прозвали 
«цитрусовой».

Сергей Кубынин совершил в 
своей жизни по меньшей мере 
три подвига. Первый, офицер-
ский, когда возглавил уцелевший 
экипаж на затонувшей подводной 
лодке; второй – гражданский, 
когда спустя годы сумел добить-
ся, чтобы на Морском кладбище 
Владивостока был приведен в по-
рядок заброшенный мемориал 
погибшим морякам С-178. Нако-
нец, третий, чисто человеческий 
подвиг: он взял на себя заботу об 
оставшихся в живых сослуживцах.

Сегодня им уже немало лет, и 
та передряга, со всеми ее меди-
цинскими последствиями уда-
рила по организму самым со-
крушительным образом. Бывшие 
матросы и старшины обращаются 
к нему как к своему пожизненно-
му командиру, которому верили 
тогда, у смертной черты, кото-
рому верят и сегодня, зная, что 
только он и никто другой спасет 
их от бездушия и произвола во-
енкоматских и медицинских чи-
новников. И он спасает их, пишет 
письма в высокие инстанции, 
хлопочет и… заставляет-таки го-
сударство делать то, что оно обя-
зано делать без дополнительных 
воззваний к президенту и высшей 
справедливости.

Сегодня, особенно после тра-
гедий атомных подводных лодок 
«Комсомолец» и «Курск», стало 
ясно: то, что совершили капитан-
лейтенанты Сергей Кубынин и 
механик Валерий Зыбин в октя-
бре 1981 года, не удалось повто-
рить никому. Разве что капитану 
1 ранга Николаю Суворову, орга-
низовавшему выход своего эки-
пажа из затопленного атомохода 
К-429.

Наградной лист на звание Героя 
России, подписанный видными ад-
миралами нашего флота, включая 
бывшего главкома ВМФ СССР адми-
рала флота Владимира Чернавина, 
так и остался под сукном у чинов-
ников наградного отдела...

Сегодня мало кто знает об этом 
подвиге. И тем не менее мы пом-
ним своих героев. Мы знаем Сергея 
Кубынина! Ныне наш друг и Герой 
служит в МЧС, несет свои вахты в 
должности оперативного дежур-
ного МЧС Юго-Западного округа 
Москвы. Он по-прежнему остается 
Спасателем в полном смысле этого 
слова!<

Три подвига 
Сергея 
Кубынина

Исполнилось 35 лет с момента 
гибели в Японском море подводной 
лодки С-178. 21 октября 1981 года на 
подходе к проливу Босфор Восточный 
(Владивосток) она столкнулась с 
рефрижераторным судном. Получив 
удар, подлодка легла на грунт 
на глубине 32 метра с огромной 
пробоиной в шестом отсеке

> Получив удар, подлодка легла на глубине 32 метра с огромной пробоиной <

ТЕМНОТА, ХОЛОД, ОТРАВЛЕННЫЙ 
ВОЗДУХ... ВРЕМЯ ТЯНУЛОСЬ 
УБИЙСТВЕННО ДОЛГО. СИЛЫ 
ПОДВОДНИКОВ ТАЯЛИ

Трагедия подводной лодки С-178 Тихоокеанского флота. Художник – А. Лубянов (2009)

<

Сергей Кубынин

<
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Православная 
часовня в Усть-
Камчатске была 
освящена в 
день рождения 
поселка. Ее 
строительство 
курировал 
краевой депутат 
Андрей Копылов

14 октября, в день 285-летия 
Усть-Камчатска, архиепископ 
Петропавловский и Камчатский 
Артемий торжественно освятил 
часовню святых благоверных 
князей Бориса и Глеба. Часовня 
построена по инициативе депу-
тата Законодательного собрания 
Камчатского края Андрея Копы-
лова на старинном кладбище, 
расположенном на Первозавод-
ской косе.

Как рассказал депутат, идея 
возведения часовни возникла из 
уважения к прежним поколени-
ям устькамчатцев, которые на 
протяжении почти трех веков 
обустраивали эту суровую терри-
торию.

– Решение о строительстве 
было принято, когда я возглав-
лял предприятие «Устькамчат-
рыба». Помощь в строительстве 
оказали администрация райо-
на и сотрудники предприятия. 
Здесь похоронены люди, о ко-
торых должна сохраняться до-
брая память: жители поселка, 
рыбаки, погибшие на промыс-
ле, – сказал депутат. – Возвели 
часовню очень быстро, строили 
специалисты из Новосибирска, 
используя лиственный ангар-
ский лес, который на сегодня 
самый прочный.

По словам Андрея Копылова, 
помимо строительства часовни 
силами трудового коллектива 
фирмы «Устькамчатрыба» при-
ведена в порядок территория 
кладбища, восстановлены имена 
некоторых захороненных людей, 

планируется установить мемори-
альную доску и огородить терри-
торию.

Архиепископ Петропавлов-
ский и Камчатский Артемий на 
церемонии освящения часовни 
вручил Андрею Копылову медаль 

«100-летие Петропавловской и 
Камчатской епархии» за посто-
янное внимание к развитию пра-
вославия на Камчатке, усердные 
труды во славу святой церкви и 
помощь в строительстве храмов 
на полуострове.

Празднование 285-летнего 
юбилея Усть-Камчатска продол-
жилось торжественным собра-
нием, на котором заслуженных 
жителей наградили почетными 
грамотами, благодарственны-
ми письмами и ценными по-
дарками. Андрей Копылов в сво-
ем выступлении поблагодарил 
устькамчатцев от себя и от пред-
седателя краевого парламента 
Валерия Раенко за оказанное до-
верие на выборах 18 сентября и 
рассказал, что к юбилейной дате 
Усть-Камчатска при содействии 
руководства района и местной 
ассоциации рыбопромышленни-
ков издан новый фотоальбом об 
Усть-Камчатском районе.

Законодатели

По материалам пресс-службы заксобрания края и газеты «Усть-Камчатский вестник»

1 4 > В. Раенко поддержали 24 из 27 проголосовавших депутатов <

  ВАЛЕРИЙ РАЕНКО 
ИЗБРАН ЗАМЕСТИТЕЛЕМ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПАРЛАМЕНТСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ

18 октября на общем собрании пар-
ламентской ассоциации «Дальний Вос-
ток и Забайкалье» были избраны пред-
седатель и заместитель председателя 
этой организации. Ассоциацию воз-
главил спикер Законодательной думы 
Хабаровского края Сергей Луговской, 
его заместителем стал председатель 
Заксобрания Камчатского края Вале-
рий Раенко.

Должность председателя была вакант-
ной в связи с прекращением полномочий 
председателя Законодательной думы Ха-
баровского края. Александр Тихомиров, 
экс-спикер Законодательного собрания 
Еврейской автономной области, сложил 
полномочия заместителя председателя 
после избрания в Государственную Думу.

В качестве кандидата на пост пред-
седателя был выдвинут председатель 
Хабаровской краевой думы Сергей Лу-
говской, который и был единогласно из-
бран. Луговской представил кандидата 
в заместители председателя парламент-
ской ассоциации – спикера камчатского 
парламента Валерия Раенко. Его также 
избрали единогласно.

По завершении выборов члены ассо-
циации обсудили практику применения 
отдельных федеральных законов. В част-
ности, это законы о дальневосточном 
гектаре, об улучшении инвестиционного 
климата на Дальнем Востоке. Валерий 
Раенко выступил перед коллегами с до-
кладом о реализации антикоррупцион-
ного законодательства в регионе.

В состав парламентской ассоциации 
входят 11 законодательных органов 
Дальнего Востока и Забайкалья, она 
была создана в 1995 году.

Символ веры

Центральным вопросом по-
вестки дня стало избрание спи-
кера. По результатам голосова-
ния на этот пост избран Валерий 
Раенко, чья кандидатура была 
выдвинута региональным отде-
лением партии «Единая Россия». 
В бюллетень для тайного голосо-
вания была внесена также кан-
дидатура Валерия Калашникова, 
депутата от ЛДПР.

Валерия Раенко поддержало 
большинство – 24 из 27 проголо-
совавших депутатов. По итогам 
тайного голосования также из-
браны его заместители.

Первым заместителем пред-
седателя законодательного со-
брания края третьего созыва стал 
депутат-единоросс Андрей Копы-
лов, возглавляющий партийную 

фракцию в региональном парла-
менте.

Андрей Алексеевич Копылов 
– депутат от 13-го избирательно-
го округа, куда входят Мильков-
ский, Усть-Камчатский и Але-
утский районы. Имеет большой 
опыт работы в органах предста-
вительной власти: избирался 
депутатом собрания депутатов 
Усть-Камчатского сельского по-
селения, совета народных депу-
татов Усть-Камчатского райо-
на, Законодательного собрания 
Камчатского края второго созы-
ва. Поддерживает тесную связь 
с избирателями, ведет большую 
работу по поддержке социально 
незащищенных слоев населе-
ния, отстаивает интересы ры-
бацкого сообщества.

Вице-спикером по результатам 
голосования избран депутат от 
партии «Единая Россия» Роман 
Гранатов, занимавший эту долж-
ность в предыдущем созыве.

Роман Георгиевич Гранатов 
вошел в состав краевого парла-
мента третьего созыва от 12-го 
избирательного округа (Усть-
Большерецкий, Быстринский, Со-
болевский районы и часть Ели-
зовского района). Был депутатом 
законодательного собрания края 
первого и второго созывов. В пер-
вом созыве возглавлял постоянный 
комитет по рыболовству, природ-
ным ресурсам и аграрной поли-
тике, во втором созыве руководил 
постоянным комитетом по приро-
допользованию, аграрной полити-
ке и экологической безопасности. 
Активно работает с избирателями, 
шефствует над учреждениями со-
циальной сферы, поддерживает 
детский спорт, является почетным 
президентом Камчатской краевой 
федерации дзюдо.

Депутаты также избрали 
члена Совета Федерации Феде-

рального Собрания Российской 
Федерации – представителя от 
Законодательного собрания 
Камчатского края. Им стал Вале-
рий Пономарёв.

Валерий Андреевич Пономарёв 
вошел в состав законодательного 
собрания края третьего созыва 
от 5-го избирательного округа, 
является членом партии «Единая 
Россия». Имеет большой опыт 
депутатской деятельности: был 
депутатом Законодательного со-
брания Камчатского края в 2007–
2011 гг. Дважды представлял 
камчатский краевой парламент в 
Совете Федерации Федерального 
Собрания РФ, где с 2011 по 2016 
гг. входил в комитет по междуна-
родным делам, возглавлял группу 
по сотрудничеству Совета Феде-
рации с Бундесратом Федератив-
ной Республики Германия.

Помимо этого, решением сес-
сии утверждена новая структура 
Законодательного собрания Кам-
чатского края. В региональном 
парламенте создаются пять по-
стоянных комитетов:

> Комитет по вопросам го-
сударственного строительства, 
местного самоуправления и гар-
монизации межнациональных от-
ношений;

> Комитет по бюджетной, на-
логовой, экономической поли-
тике, вопросам собственности и 
предпринимательства;

> Комитет по социальной по-
литике;

> Комитет по строительству, 
транспорту, энергетике и вопро-
сам жилищно-коммунального хо-
зяйства;

> Комитет по природопользо-
ванию, аграрной политике и эко-
логической безопасности.

Комментируя итоги первой 
сессии, Валерий Раенко отметил, 
что депутатский корпус обновил-
ся почти наполовину. «Пришли 
молодые перспективные депута-
ты, которые внесут новую нотку 
в работу законодательного собра-
ния. Молодежь со своим энтузи-
азмом, с идеями поможет решать 
вопросы более оперативно на 
благо наших избирателей».

> Работа идёт <

Третий созыв: первые назначения
12 октября состоялась первая сессия 
Законодательного собрания Камчатского 
края третьего созыва. На ней были 
избраны председатель краевого 
парламента и его заместители
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СОБОЛЕЗНОВАНИЕ
Губернатор Камчатского края Владимир Илюхин 

выразил соболезнования родным и близким
ЛОГИНОВА Владимира Александровича  –

известного на Камчатке геолога, политического дея-
теля, занимавшего пост главы Корякского автоном-
ного округа в период с 2000 года по 2005 год.

«Не стало человека, чья жизнь и трудовая деятель-
ность были неразрывно связаны с Камчаткой, – сказал 
В. Илюхин. – Много лет он отдал служению геологи-

ческой отрасли полуострова, активно участвовал в общественной и политической жизни региона. Выражаю искренние 
соболезнования семье Владимира Александровича. Светлая ему память».

Владимир Александрович Логинов родился 18 ноября 1954 года в г. Онега Архангельской области. Получил образо-
вание инженера-геолога. Трудовую деятельность на Камчатке начал в 1977 году: работал техником-геологом, старшим 
техником, горным мастером, начальником горнопроходческого отряда, заместителем начальника экспедиции, дирек-
тором Северо-Камчатского горно-геологического предприятия. С 1995 года по 2000 год являлся генеральным дирек-
тором АО «Корякгеолдобыча». В 1995 году ему присвоено звание «Почетный разведчик недр». В период с 1998 года по 
2000 год был депутатом Камчатского областного Совета. На должность губернатора Корякского автономного округа 
избран в апреле 2000 года. В последние годы вместе с семьей проживал в Хабаровском крае. Владимир Александрович 
скончался 17 октября. 

> В 2016 г. в программу капремонта вошли 348 многоквартирных домов <

ПРИЕМКА
Еженедельно работы после ка-

питального ремонта принимаются 
комиссионно, уже принято более 
190 объектов.

Накануне комиссия принимала 
очередные работы после капиталь-
ного ремонта в домах № 30 на ул. 
Курильской, № 3 на ул. Капитана 
Беляева, № 119 на Океанской, № 4 
и 10 на Комсомольской, где прово-
дился капитальный ремонт кровель 
и фасадов.

Собственники приняли актив-
ное участие как в процессе прове-
дения работ, так и в их приемке. 
Жители отремонтированных домов 
отметили хорошее качество выпол-
ненных работ и на месте подписали 
приемочные акты.

«Можно смело сказать, что рабо-
ты выполнены хорошо, – рассказала 
жительница дома № 10 на ул. Ком-
сомольской Елизавета Кашицина. 
– Подрядчики старались, делали все 
аккуратно. А теперь качество работ 
будут проверять предстоящие дож-
ди и зима».

И. о. председателя коми-
тета по управлению 

ж и л и щ н ы м 

фондом администрации Петропав-
ловск-Камчатского городского окру-
га Сергей Воронин отметил значи-
тельное увеличение объемов работ 
по сравнению с прошлыми годами. 
«Жизнь в городе меняется к лучше-
му. В ходе работы комиссии мы при-
няли дома, пообщались с жителями. 
Подрядчики уже накопили доста-
точный опыт и все замечания, вы-
сказанные жителями, устраняют в 
короткие сроки. Теперь только вре-
мя покажет, насколько качественно 
выполнены работы», – добавил Сер-
гей Воронин.

СЕВЕР
Проведение капитального ре-

монта в северных районах Камчат-
ки значительно отличается от цен-
тральных: это не только суровые 
климатические условия, но и значи-
тельная отдаленность от краевого 
центра, что создает немалые трудно-
сти для подрядчиков в части достав-
ки материалов и рабочих для прове-
дения работ. Поэтому в Камчатском 

крае первые работы 
по капитальному ре-

монту начинаются 
с Севера. 

В этом году в программу капре-
монта вошли 29 многоквартирных 
домов отдаленных районов, где 
проводился ремонт более 65 объ-
ектов инженерных систем ХВС, 
отопления, водоотведения, кровли 
и фасадов.

На сегодняшний день в северных 
районах Камчатки капитальный 
ремонт почти завершен: в Тигиль-
ском, Пенжинском и Соболевском 
муниципальных районах работы 
выполнены на 100%, а в Карагин-
ском, Олюторском и пгт. Палана – 
на 85%. На прошлой неделе в ходе 
командировки в Олюторский и 
Карагинский районы специалисты 
Фонда капитального ремонта Кам-
чатского края примут еще 7 объек-
тов после капремонта.

ЛИЧНЫЙ КОНТРОЛЬ
Некоторые работы носят сезон-

ный характер, выполнение которых 
невозможно зимой. Капитальный 
ремонт мягких кровель и фасадов 
в части работ, связанных с бетони-
рованием и 

штукатуркой, должны проводиться 
при положительной температуре.

«Две недели назад у нас состоя-
лось совещание с подрядчиками, на 
котором им был дан срок на выпол-
нение таких видов работ до 15 октя-
бря», – рассказал генеральный ди-
ректор Фонда капитального ремонта 
Камчатского края Сергей Течко.

Взяв этот вопрос на свой лич-
ный контроль, директор фонда 
капремонта провел внеплановую 
выездную проверку выполнения 
подрядчиками соответствующих 
предписаний. Сергей Течко посетил 
дома № 2а на ул. Тельмана, № 22 и 
22а на ул. Атласова, а также дома  
№ 7/1 и 18/2 на пр. 50 лет Октября, 
где проводится капитальный ре-
монт фасадов.

«В целом подрядчики ответ-
ственно подошли к поставленной 
задаче, и на большинстве объектов 
работы были выполнены в срок, – 
прокомментировал Сергей Течко. 
– Но в некоторых домах работы по 
бетонированию и штукатурке до 
сих пор не выполнены. Подрядчи-
кам дана еще неделя для выполне-
ния этих видов работ. По тем объек-
там, на которых указанные работы 
не завершат в срок, капремонт бу-
дет остановлен, а договоры подряда 
расторгнуты».

Сергей Течко также добавил, что 
процесс проведения работ по капи-
тальному ремонту находится на по-
стоянном контроле, а подрядчики 
прилагают усилия, чтобы сезонные 
работы были выполнены до зимних 
холодов.
Соб. инф.

Капитальный ремонт: 
работы принимаются 
от севера до юга

В 2015 году капитальный ремонт 
прошел в 173 многоквартирных домах, 
отремонтировано более 370 объектов 
общего имущества. В этом году темпы 
ремонта возросли в два раза: в программу 
капремонта вошли 348 многоквартирных 
домов, в которых проводится ремонт 459 
видов работ

Оссора, ул. Лукашевского, дом 92. Капитальный ремонт фасада

<
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– САМОВЫВОЗ. – ЛЮБАЯ ФОРМА ОПЛАТЫ. – ЦЕНЫ ВЫСОКИЕ

Лиц. № 022-ЛМ от 03.09.15 г., Минэкономразвития, предпр. и торг. Камч. края.

БЕЗ ПЕРЕРЫВА И ВЫХОДНЫХ.  
УЛ. ВЫСОТНАЯ, 32А

Реклама

МОРСКИЕ СУДА НА МЕТАЛЛОЛОМ
ЛОМ ЦВЕТНЫХ МЕТАЛЛОВ

Тел. 353-800 

А также

приобретет

– У меня в ванной из крана те-
чет вода!

– А что должно быть?
– Судя по квитанции за октябрь, 

коньяк!
***

Под окнами роддома молодые 
отцы кричат:

– Оля-я-я!
– Рита-а-а!
– Света-а-а!
Вдруг кто-то кричит:
– Коля-а-ан!
Все онемели.
– …Рубероид подавать?

***
Никогда не отказывайтесь от 

дорогих подарков. Любовь прихо-
дит и уходит, а ломбард работает 
всегда.

***
Тяжело нынче отцам. Нужно 

постоянно следить за тем, что сын 
скачивает из интернета, а дочь – 
туда выкладывает.

***
– Пока стоял в очереди к психи-

атру за справкой, что не состою на 
учете, до того распсиховался, что 
поставили на учет.

***
– У всех свой рецепт счастья. У 

меня на потолке написано: «Зав-
тра начинаю бегать по утрам». 
Утром просыпаюсь, вижу надпись 
и думаю: «Хорошо, что не сегод-
ня».

***
Раньше люди были начитан-

ные, а сейчас – нагугленные.
***

Если ничто другое не помогает, 
прочтите, наконец, инструкцию!

***
– Ты всю жизнь живешь в Пите-

ре?
– Нет, сначала я жила в Ленин-

граде, а уже потом в Петербурге.

– А почему из Ленинграда пере-
ехала?

***
Лишь немногие, кого мучает 

кашель, идут к врачу. Остальные 
идут в театр.

***
– Скажите, у вас есть иконки?
– Нет.
– А свечи?
– Тоже нет.
– А лампадки?
– Молодой человек, это район-

ная администрация! У нас нет ни-
чего святого!

***
– Я тоже против зарплаты в кон-

вертах. Пусть дают в мешках!
***

Деньгами счастья не измерить, 
но на примерку все хотят!

***
Если ты будешь усердно рабо-

тать по 8 часов в день, то обяза-
тельно станешь боссом и начнешь 
работать по 12.

***
– Что-то я тебя давно в трена-

жерном зале не видел. Бросил, что 
ли?

– Не, система такая. Пере-
рыв между подходами – 4–6 
месяцев.

***
С 2017 года в минимальную по-

требительскую корзину будут вхо-
дить еще клей и ласты.

***
Об очередной атаке рос-

сийских хакеров спецслуж-
бы США узнали из прослуш-
ки телефонных переговоров 
канцлера Меркель и прези-
дента Олланда.

***
– Вставай, сынок. Пора ехать на 

дачу копать картошку.
– Пап, ну 4 часа утра!
– Вставай, вставай, сынок. Надо 

копать картошку.
– Пап, у нас же нет дачи!
– Это не значит, что нам не нуж-

на картошка...
***

Ко Дню работника сельского 
хозяйства генно-модифицирован-
ные продукты подготовили боль-
шой праздничный концерт.

***
ВАДА – это настолько гу-

манная организация, что с ее 
помощью безнадежно боль-
ные люди из США, Британии, 
Австралии, Канады становят-
ся олимпийскими чемпиона-
ми.

> Веселуха <

ООО «КАМЖИЛСЕРВИС ПЛЮС»
КОМПЛЕКСНОЕ СНАБЖЕНИЕ СУДОВ ОТ А ДО Я

РЕКЛАМА.

Тел./факс: 8 (415-2) 20-42-74, 8-914-024-99-77,
E-mail: kamgilservisplus@mail.ru, сайт: kamgilservisplus.ru

•  Сетеснастное оборудо-
вание;
• Судовой такелаж;
• Электрооборудование;
• ЗИП судовой, палубное 
оборудование;
• Двери, люки, иллюми-
наторы.

• Промвооружение;
• Тара, упаковка, спецодежда;
• Краска судовая Jotun, про-
текторная защита;
• Тросы стальные;
• Весы, динамометры и все 
для морской и речной ры-
балки.

Реклама

ТОКАРНО-ФРЕЗЕРНЫЕ РАБОТЫ
Тел.: 8-914-623-00-09

Реклама

Компания «Фреон» предлагает к продаже:

Тел./факс 42-43-56; ул. Ленинская, д. 38, офис 115.
Сот. 8-962-217-90-57

Все для ремонта  
и обслуживания бытовых 

и промышленных 
холодильников

• Хладагенты (фреон), холодильные масла, насосы фреоновые,
•  Профессиональный рефинструмент,
•  Оборудование и материалы для пайки,
•  Манометры, термометры, мановакуумметры,
•  Течеискатели, электронные весы, гигрометры,
• Линейные компоненты, фильтры и элементы, за-
порная арматура,
• Компрессоры, ресиверы, вентиляторы, 
виброгасители, шланги,
• Сальниковые уплотнения, клапанные 
доски, подшипники,
•  Резинотехнические изделия, фторо-
пласт, поливинилформаль, труба мед-
ная, силикагель, кальций хлористый.

Реклама

ПРИГЛАШАЕМ К ДОЛГОСРОЧНОМУ СОТРУДНИЧЕСТВУ!
МЕСТОНАХОЖДЕНИЕ – ПОРТ ВАНИНО. ТРАНСПОРТНЫЙ УЗЕЛ,  
СВЯЗЫВАЮЩИЙ ВОЕДИНО ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, МОРСКОЙ  

И АВТОМОБИЛЬНЫЙ ПУТИ СООБЩЕНИЯ!

– холодильник на 5 000 т с режимом от 10 до –25 °С,
– особые условия хранения и грузовых работ,
– обработка всех видов изотермического подвижного со-
става,
– собственный железнодорожный подъездной путь,
– автомобильная грузовая рампа,
– двухсторонний пирс длиной 150 м с глубинами 9–11 м,
– отправка рыбопродукции в регионы, оформление всех 
видов сопроводительных грузовых документов в про-
фильных инстанциях!
– возможность обработки «сухих» грузов и дальнейшая 
отправка.
Стратегические партнеры компании: ООО «Альянс Вос-
ток-Запад», ООО «Фреш Лоджистик».

Контакты
Тел. 8 (421-37) 6-33-23, 8 (421-37) 6-33-73, моб. 8 (914) 407-77-37,

e-mail: vanino.refservis@mail.ru, vyalshinm@mail.ru       

ООО «Рефсервис Ванино»

НА РЫНКЕ БОЛЕЕ 15 ЛЕТ, УСТОЯВШИЙСЯ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ КОЛЛЕКТИВ!

Реклама

Фабрика орудий лова –  
ООО «Морское снабжение»

Производство, реализация всех видов канатов,  
делей, наплавов.

Изготовление любых промышленных орудий лова.
15 лет на рынке сетеснастных материалов!

Подробности на сайте: www.moresnab.ru

Тел.: 8 (423-34) 2-43-52, т/ф: 8 (423) 260-48-97; е-mail: moresnab@mail.ru.

РЕКЛАМ
А.

УВАЖАЕМЫЕ РЫБАКИ!
На наплава МС-25, -30, -85

действуют специальные  
СКИДКИ ДО 12%

– Неля Моисеевна! Заберите своего кота! Он опять у рыбного отдела голодный 
обморок изображает!

<

РЕКЛАМНЫЙ 
ОТДЕЛ 

ТЕЛ. (415-2) 23-41-95,  
E-MAIL:  

REKLAMA13.2010@MAIL.

mailto:kamgilservisplus@mail.ru

